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Капли в море
Выбросы с затонувших танкеров будут продолжаться

Денис Гриценко, Эльза Исламова

После аварии в Керченском проливе 
в разных районах побережья про-

должаются выбросы мазута. Загрязне-
ние поступает как из затонувших тан-
керов, так и из подводных сгустков 
топлива, которые, всплывая, образу-
ют новые пятна. Самыми эффективны-
ми методами борьбы с водным загряз-
нением оказались синтетические сети, 
которыми, как рыбу, вылавливают не-
фтяную фракцию. Для защиты берега 
используют геотекстиль, рассказали 
«Известиям» специалисты, участвую-
щие в операции. Более технологичных 
методов для этого пока не применяют. 
Учёные со всей России предлагают свои 
технологии для очистки моря и побере-
жья. В лабораториях уже проводят экс-
перименты с образцами мазута, что-

бы найти подходящий реагент для его 
устранения. Подробности — в матери-
але «Известий».

В зоне разлива мазута на побере-
жье Чёрного и Азовского морей про-
исходят повторные выбросы топлива 
из танкеров. Кроме того, множество 
сгустков этого токсичного соедине-
ния находится на глубине до 150 м. Они 
периодически всплывают, образуя 
всё новые очаги загрязнения. Об этом 
рассказал «Известиям» руководитель 
группы проектов развития Сколтеха 
Владимир Каляев, который принима-
ет активное участие в устранении по-
следствий аварии.

— Загрязнённая акватория большая. 
Есть места, на которых никаких проце-
дур по очистке не проводилось, так как 
нет доступа для техники, — 
сказал Владимир Каляев. 
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Резидентский полк
Количество фирм в «российских офшорах»  
выросло в 1,5 раза

Евгений Грачев, Ольга Анасьева

Количество компаний в «россий-
ских офшорах» выросло в 1,5 раза 

в 2024-м — сейчас там почти 500 ре-
зидентов, выяснили «Известия». Сре-
ди них крупные игроки, такие как «Ян-
декс», HeadHunter, «Мать и дитя». Туда 
переезжают в первую очередь орга-
низации, которые раньше были заре-
гистрированы в зарубежных юрис-
дикциях и из-за санкций столкнулись 
с проблемами. В специальных админи-
стративных районах (САР) им облегчи-
ли условия для ведения бизнеса. Впро-
чем, в будущем «российские офшоры» 
могут стать центром привлечения и для 
иностранных инвестиций. Какие ком-
пании планируют переезд в Россию 
в 2025 году — в материале «Известий».

По итогам 2024-го в САР зарегистри-
ровано 488 компаний: из них 379 рези-
дентов на острове Октябрьский (Кали-
нинградская область) и 109 на острове 
Русский (Приморский край), рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе Минэ-
ка. Всего за год в «российские офшоры» 
из иностранных юрисдикций перееха-
ло 190 участников, а их общее количе-
ство выросло почти в 1,5 раза.

Специальные административные 
районы — это территории, на которых 
действует упрощённый режим нало-
гового и валютного регулирования. 
Он подходит для компаний, приняв-
ших решение о переводе из иностран-

ной юрисдикции в российскую. САР 
появились в РФ в 2018 году. Их основ-
ной целью была деофшоризация зару-
бежных холдингов, подконтрольных 
гражданам России.

Количество фирм в «российских 
офшорах» стало резко расти в 2022-м 
после введения антироссийских санк-
ций. До этого резиденты появлялись 
там медленно — в 2019 году их было 22. 
Как уточнили «Известиям» в Минэке, 
в 2022-м в этих зонах зарегистрирова-
лось 83 новых участника, а в 2023-м — 
сразу 200 организаций.

При этом некоторые компании, за-
регистрированные в САР, со временем 
могли переехать из них в другие субъ-
екты РФ.

В 2024 году в САР с Кипра перееха-
ли такие крупные компании, как ре-
крутер HeadHunter и медцентр «Мать 
и дитя». Помимо этого в феврале 
2024-го перерегистрацию в россий-
скую юрисдикцию из Нидерландов 
завершил «Яндекс», уточнил анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

В «российских офшорах» есть круп-
ные фирмы из разных отраслей, в част-
ности из энергетики, агропромыш-
ленного комплекса, девелопмента, 
сферы услуг. Однако российский сек-
тор малого и среднего предпринима-
тельства также активно переезжает 
в такие районы, рассказал «Извести-
ям» гендиректор Корпорации МСП 
Александр Исаевич. На островах Ок-
тябрьский и Русский зарегистрирова-
но множество субъектов малого биз-
неса, в них работают более 
1,6 тыс. человек.

Перерасчёт окончен
Россия и Белоруссия завершают приготовления к отмене роуминга

Валерий Кодачигов,  
Елизавета Борисенко,  
Екатерина Хамова 

В опрос об отмене роуминга между 
Россией и Белоруссией, обсуждае-

мый с конца 2010-х годов, практически 
закрыт — страны завершают приготов-
ления, а операторы ищут оптимальные 
пути снижения цен, рассказали «Изве-
стиям» их представители. «Гостевую» 
плату при поездках в союзные государ-
ства отменят с 1 марта 2025 года. Пе-
ресмотр тарифов на роуминг — важ-

ный политический шаг, направленный 
на укрепление и развитие Союзного 
государства, подчёркивают эксперты. 
Сейчас, когда между Россией и Бело-
руссией в качестве туристов и по рабо-
те перемещается всё больше людей, эта 
мера стала особенно актуальной, до-
бавляют они.

Роуминг между Россией и Белорус-
сией будет отменён с 1 марта 2025 года. 
Это решение, которое в ноябре 
2024 года принял Совет министров Со-
юзного государства, поставило точку 
в обсуждении тарифов для абонентов 

этих стран, длившемся с 2017-го. Опе-
раторы в настоящее время ищут опти-
мальные пути снижения цен.

— Мы обсуждаем варианты реализа-
ции и ищем решения, которые позволят 
снизить тарифы на связь при нахожде-
нии абонентов на территории Союзного 
государства, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе «МегаФона».

В Т2 отметили, что компания стремит-
ся предоставить наилучшие условия для 
клиентов — оператор, например, первым 
отменил роуминговую нацен-
ку в Крыму и Севастополе.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Жители Палестины и Израиля празднуют принятие соглашения о прекращении огня и возвращении заложников
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Повышенное подавление
Новый комплекс РЭБ защитит от дронов жилые кварталы и промышленные объекты

Юлия Леонова

Новый комплекс обнаружения 
и подавления БПЛА «Сфера» был 

успешно протестирован на массовых 
городских мероприятиях, рассказали 
«Известиям» в «Ростехе». Новинка так-
же подтвердила свою эффективность 
и в зоне СВО. Использовать системы 
РЭБ для защиты городов и инфраструк-
туры более безопасно, чем зенитно-ра-
кетные комплексы, считают эксперты. 
О новинке и её эффективности — в ма-
териале «Известий».

�� ЗАЩИТА МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ

Комплексная зональная радиолокаци-
онная защита от беспилотников, раз-
работанная челябинским радиозаво-
дом «Полёт» (входит в холдинг АИС 
госкорпорации «Ростех»), была успеш-
но испытана на массовых городских 
мероприятиях. Об этом «Известиям» 
сообщили в госкорпорации «Ростех».

Новинка способна прикрыть пло-
щадь в несколько квадратных кило-
метров. В её основе лежит комплекс 
обнаружения и подавления беспилот-
ников «Сфера».

Он уже подтвердил свою эффек-
тивность на линии боевого соприкос-
новения в зоне СВО. Установленная 
на машину аппаратура нейтрализова-
ла более десяти боевых дронов про-
тивника, что подтверждается выпи-
сками из журнала боевых действий.

— Комплекс предназначен для ради-
оэлектронной разведки, — сообщил ге-
неральный директор «Полёта» Алексей 
Науменко. — Алгоритм действия сле-
дующий: определяем каналы управ-
ления и видеосигнала с дронов, после 

чего система в автоматическом или 
ручном режиме включает РЭБ (то есть 
обнаружение и подавление каналов 
управления БПЛА). В системе нет РЛС, 
но по желанию можно синхронизиро-
вать её с любым изделием.

По словам разработчиков, модуль-
ность «Сферы» позволяет конфигури-
ровать систему защиты исходя из кон-
кретных целей и задач.

— Имеется в виду, что для каждого 
заказчика мы можем собрать свою мо-
дель потенциальных угроз. Настройка 
изделия осуществляется индивиду-
ально под каждый объект в зависимо-
сти от типа местности и площади объ-
екта, — отметил он.

Одно из приоритетных направле-
ний работы челябинского радиозавода 

«Полёт» — создание линейки изделий 
по противодействию БПЛА для обе-
спечения комплексной защиты любого 
объекта — от мобильных обнаружите-
лей и подавителей до многоуровневых 
систем защиты.

В ноябре прошлого года комплекс 
«Сфера-МБ» прошёл испытания в На-
учно-исследовательском институте 
Министерства обороны РФ. Военное 
ведомство включило его в реестр реко-
мендуемых изделий, которые эффек-
тивно противодействуют БПЛА.

�� ПОДАВИТЬ И ОБЕЗВРЕДИТЬ

У нас большая страна, которую необхо-
димо защищать, и таких систем у нас 
нехватка, поэтому эта разработка, без-

Точные меры
Путин анонсировал выплаты ветеранам Великой Отечественной             войны

Новости  

Диверсия событий
В МИД РФ предупредили о провокациях Киева до ухода Байдена

Леонид Самуна

У краина может пойти на террористи-
ческие или диверсионные меры в по-

следние дни работы администрации Джо 
Байдена, и подобные опасения вполне 
обоснованны. Об этом «Известиям» зая-
вил посол по особым поручениям МИД РФ 
по вопросам преступлений киевского ре-
жима Родион Мирошник. По его словам, 
Киев стремится не допустить любых ва-
риантов налаживания диалога РФ и США. 
В последние дни участились атаки дро-
нами, также была предпринята попытка 
ударить по критически важному объек-
ту энергетической инфраструктуры — «Ту-
рецкому потоку». При этом ранее Джо Бай-
ден выступил с прощальным обращением 
в Госдепе, где призвал поддержать нынеш-
ний курс Вашингтона в отношении Москвы. 
Каких провокаций ожидать от уходящих 
демократов и как это влияет на возмож-
ность переговоров России и США по Укра-
ине — в материале «Известий».

Менее недели осталось до того, как 
Дональд Трамп станет хозяином Белого 
дома. Многие ожидают, что с приходом 
республиканца подход США к украинско-
му конфликту может измениться. В МИД 
РФ не исключают, что в преддверии ина-
угурации Украина может пойти на но-
вые провокации и агрессивные действия.

— Опасения, что террористические 
или диверсионные меры могут быть при-
менены в последние дни присутствия де-
мократов в Овальном кабинете, впол-
не обоснованны, — заявил «Известиям» 
посол по особым поручениям МИД РФ 
по вопросам преступлений киевского 
режима Родион Мирошник. — Эти дни 
очень напряжённые. Зеленский и его 
окружение демонстрируют крайнюю не-
рвозность. И она направлена главным об-
разом на недопущение любых вариантов 
налаживания диалога между США и Рос-
сией. Потому что, по сути дела, любой 
вариант прекращения кровопролития 
на Украине для Зеленского и его окру-
жения политически смертелен.

Последние дни отметились акти-
визацией украинских ударов по рос-
сийским тылам. Так, в ночь на 14 янва-
ря дронами было атаковано топливное 
хранилище в Энгельсе. Практически 

одновременно беспилотник ударил 
по газовой цистерне в Казани, была 
предпринята попытка атаковать хи-
мический завод в городе Сельцо Брян-
ской области. В целом в ночь на 14 ян-
варя российские регионы подверглись 
самой масштабной атаке ракет и БПЛА 
в 2025 году — вне зоны СВО было сбито 
146 дронов (всего 180) и несколько ракет. 
При этом Украине, очевидно, не удалось 
нанести российской инфраструктуре 
существенный ущерб.

Следует при этом вспомнить и бес-
прецедентные атаки Украины в конце 
прошлого года: убийство в Москве на-
чальника войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты генерал-
лейтенанта Игоря Кириллова, а также 
масштабную атаку дронов на Казань.

— Представляется, что основная цель 
непоследовательности и агрессивно-
сти киевского режима — спровоциро-
вать Россию на радикальные действия, 
которые не позволят Западу в лице пре-

зидента Трампа, способного дать зелё-
ный свет переговорам, думать о них, — 
заявил в разговоре с «Известиями» 
доцент кафедры американских иссле-
дований СПбГУ Григорий Ярыгин.

В последние дни наблюдаются также 
попытки энергетического терроризма. 
Так, 11 января украинские беспилотни-
ки попытались ударить по компрессор-
ной станции «Русская» в Гай-Кодзоре 
в Краснодарском крае, через которую 
обеспечивается подача газа по «Ту-
рецкому потоку». Впрочем, все девять 
дронов были сбиты, а сама атака ни-
как не повлияла на поставки топлива. 
Действия Киева осудила не только Рос-
сия, но и Турция, а также европейские 
союзники Украины. В Еврокомиссии 
дипломатично заявили, что «обеспо-
коены» атакой на энергетическую ин-
фраструктуру. Впрочем, в Белом доме 
на это никак не отреагировали.

14 января глава МИД России Сергей 
Лавров заявил, что США дают до-
бро на осуществление терактов про-
тив энергетической инфраструктуры. 
Он добавил: Вашингтон науськивает 
своих украинских клиентов на то, что-
бы сейчас вслед за «Северными пото-
ками» вывести из строя и «Турецкий».

Если продолжить говорить об ударах 
по энергетике, то нельзя не отметить 
и новые санкции, которыми ознаме-
новались последние дни работы адми-
нистрации Джо Байдена. 10 января его 
офис принял масштабные санкции про-
тив российской нефтяной отрасли, что 
вызвало резкий рост цен (цена за бар-
рель Brent перевалила за $80).

Так, в санкционный список попали 
«Газпром нефть» и её глава Александр 
Дюков, «Сургутнефтегаз», а также гла-
ва «Зарубежнефти» Сергей Кудряшов. 
Кроме того, ограничения ввели в отно-
шении гендиректора «Росатома» Алек-
сея Лихачёва. В перечень также внес-
ли среднетоннажный завод «Газпрома» 
по сжижению природного газа на побе-
режье Балтики «Газпром СПГ Портовая», 
около 100 судов, участвующих в пере-
возке углеводородов РФ, и страховые 
компании «Ингосстрах» и «АльфаСтра-
хование». В целом санкции были вве-
дены против более 200 компаний и фи-
зических лиц, связанных с российским 
энергетическим сектором.

Новые рестрикции были введены 
спустя всего пять дней. В опублико-
ванный 15 января расширенный список, 
в частности, были включены Запорож-
ская АЭС, выставочный центр «Патриот» 
и АО «Военторг». Также под ограниче-
ниями оказался ряд юридических лиц 
из Китая, Турции, ОАЭ и других стран. 
Меры распространяются и на 16 граж-
дан России, Турции и Германии.

Администрация Байдена стремит-
ся сузить поле манёвра для грядущей 
президентской администрации, от-
метил в разговоре с «Известиями» до-
цент кафедры политической теории 
МГИМО МИД России, кандидат поли-
тических наук Иван Лошкарёв.

— Подобные акции, очевидно, станут 
основанием для более жёсткой реакции 
российской стороны. Более того, в дан-
ном случае уходящие демократы не за-
интересованы в низких ценах на энерго-
носители. Вносится сумбур в глобальные 
цепочки поставок, что помешает Трампу 
снизить цены на энергоносители и тем 
самым понизить инфляцию в стране в со-
ответствии со своими предвыборными 
обещаниями, — сказал он.

Следует отметить: ещё в ноябре Бе-
лый дом одобрил использование ВСУ 
американского дальнобойного оружия 
для ударов вглубь территории России. 
Вслед за США подобное решение при-
няли Франция и Великобритания, раз-
решив Киеву применять ракеты SCALP 
и Storm Shadow. Это вызвало немедлен-
ный виток эскалации в отношениях За-
пада и России. В ответ Москва впервые 
ударила по Украине баллистической ра-
кетой средней дальности «Орешник».

Переговорные амбиции

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

П риближающаяся инаугурация До-
нальда Трампа с новой силой за-

пустила разговоры о вероятном уре-
гулировании украинского конфликта. 
Первопричины появления такого рода 
инсинуаций на поверхности.

Запад, за исключением отдель-
ных русофобских образований, смер-
тельно устал от украинской авантюры. 
К власти во всё большем количестве 
стран приходят противники оказа-
ния помощи Киеву. Режим Зеленско-
го окончательно дискредитировал 
себя и хамскими неадекватными за-
явлениями, и провалами на фронте, 
и растущим сопротивлением самих 
украинцев диктаторским практикам, 
вводимым неонацистским руковод-
ством страны.

Собственно, и сам Трамп неодно-
кратно рассуждал о намерении до-
стичь мира в течение кратчайшего 
срока, который, правда, из «24 часов» 
недавно превратился в «полгода». В об-
щем, всё вроде бы указывает на неиз-
бежность дипломатического прогрес-
са. Или нет?

На деле ситуация не столь опти-
мистична. Во-первых, мы до сих пор 
не услышали комментариев будущего 
американского лидера и его окруже-

ния относительно чётких условий пе-
рехода к переговорам, обозначенных 
ещё прошлым летом Владимиром Пу-
тиным.

Мы не знаем, потребует ли Ва-
шингтон от Украины вывести войска 
со всей территории четырёх новых 
субъектов РФ или же нам придётся си-
лой выбивать их оттуда. Мы не пони-
маем, есть ли единство в его коман-
де по вопросу о нейтральном статусе 
Киева — не на 10–15 лет, а навсегда. На-
конец, мы пока не получили ответа 
на вопрос, готовы ли США заставить 
украинские власти провести необхо-
димые внутренние преобразования, 
прекратить репрессии в отношении 
русскоязычного населения и канони-
ческой Православной церкви, прове-
сти денацификацию. Нет и ясности 
по вопросу о возможной отмене всех 
санкций и ограничений, введённых За-
падом против России в нарушение ба-
зовых норм международного права.

Судя по всему, грядущее американ-
ское правительство пока не до кон-
ца понимает степень серьёзности 
стоящих перед ним задач, как и непре-
клонность нашей позиции. Высока ве-
роятность, что в случае начала перего-
воров российские дипломаты быстро 
отрезвят американских коллег, при-
выкших воспринимать мир упрощён-
но, смотреть на многие вопросы сквозь 
розовые очки.

Нельзя не учитывать и тот факт, что 
в США по-прежнему сильны позиции 
антироссийски настроенных «ястре-
бов», к которым можно отнести выдви-
нутого на пост госсекретаря Марко 
Рубио и будущего советника по нац-
безопасности Майкла Уолтца. Они со-
храняют тесную связь с однопартий-
цами в Конгрессе, которые приложили 
руку к началу гибридной агрессии Ва-
шингтона против Москвы и идеоло-
гически наследуют покойному Джону 
Маккейну.

Стоит Трампу, как было и в ходе 
первого срока, потерять ориентацию 
в политической реальности и проде-
монстрировать наивность по вопро-
су российско-американского диало-
га, «партия войны» быстро перехватит 
инициативу.

Мы должны себе признаться: ни-
кто не выполнит нашу работу за нас 
самих. Только мы можем обеспечить 
бессрочное закрепление нейтрально-
го статуса Украины. И единственный 
путь в этом направлении — через до-
стижение целей специальной военной 
операции.

За прошедшие десятилетия мы хо-
рошо изучили наших оппонентов, убе-
дились в их постоянном стремлении 
обвести нас вокруг пальца, прикрыть 
вежливыми улыбками истинную ру-
софобскую линию, накачать оружием 
тот же украинский режим и окружить 
Россию военными базами.

Да, сегодня Запад ослаблен и дезор-
ганизован, напуган эксцентричностью 
Трампа, переживает внутренний кри-
зис. Но придёт время, и американо-ев-
ропейская коалиция вновь вернётся 
к решению задачи по нанесению Мо-
скве стратегического поражения, а за-
тем и провоцированию распада нашей 
страны. Мы не должны расслабляться.

И даже если какие-то переговоры 
состоятся и принесут те или иные ре-
зультаты, до окончательного разгрома 
киевского режима опасность будет со-
храняться. Да и после того как мы до-
ведём дело до конца, всё новые вызовы 
будут появляться и на других направ-
лениях.

Три года назад начались процессы, 
которые будут продолжаться ещё дол-
го. Борьба за построение многополяр-
ного мира только началась, и приход 
Трампа к власти принесёт нам не побе-
ду, а в лучшем случае передышку, ко-
торой, впрочем, тоже надо эффектив-
но воспользоваться.

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова

В етераны Великой Отечественной во-
йны, их вдовы, а также малолетние 

узники концлагерей получат по 80 тыс. 
рублей в год юбилея Великой Победы. 
По 55 тыс. рублей также будет выделено 
труженикам тыла и жителям блокадно-
го Ленинграда. Указ об этом Владимир 
Путин подписал 15 января. Единовре-
менные выплаты будут осуществлены 
в апреле-мае. Кроме того, все участники 
Великой Отечественной войны получат 
звание «Почётный гражданин». На за-
седании оргкомитета «Победа» пре-
зидент призвал местные власти лично 
поговорить с каждым ветераном и ре-
шить их проблемы, не допуская форма-
лизма. Какие города получили звание 
«Город трудовой доблести» и предста-
вители скольких стран примут участие 
в параде Победы в Москве — в матери-
але «Известий».

�� ПОДДЕРЖКА ВЕТЕРАНОВ 
В РОССИИ

Владимир Путин 15 января провёл за-
седание оргкомитета «Победа», кото-
рый с 2000 года занимается патриоти-
ческим воспитанием, а также работает 
с ветеранами. В центре внимания — под-
готовка к празднованию 80-летия По-
беды в Великой Отечественной войне.

— В мае мы будем отмечать 80-ле-
тие Великой Победы. Её значимость 
в судьбе России, в характере и цен-
ностях всего нашего народа поисти-
не колоссальная. В знак нашей немер-
кнущей памяти о событиях Великой 
Отечественной войны и о грандиозной 
Победе над нацизмом, как символ не-
разрывной преемственности поколе-
ний 2025 год объявлен в России Годом 
защитника Отечества, — сказал Вла-
димир Путин.

Президент попросил региональ-
ные власти отнестись к подготовке 
празднования 80-летия Победы по со-
вести, не допуская формализма. Так-
же он поручил руководителям на ме-
стах встретиться лично с ветеранами 
Великой Отечественной войны и уз-
нать об их проблемах. В этот же день 
Владимир Путин объявил о новой мере 
их поддержки — он под-
писал указ о единовре-
менной выплате 80 тыс. 
рублей инвалидам и ве-
теранам Великой Оте-
чественной войны, бывшим несовер-
шеннолетним узникам концлагерей, 
созданным в период Второй мировой 
войны, вдовам военнослужащих, по-
гибших в период войны с Финляндией, 
Великой Отечественной войны, вой-
ны с Японией, а также для вдов (вдов-
цов) умерших инвалидов и участни-
ков Великой Отечественной войны. 
Речь идёт о гражданах РФ, в том чис-
ле проживающих на территории Лат-
вии, Литвы, Абхазии, Южной Осетии 
и Приднестровья.

Труженикам тыла и жителям бло-
кадного Ленинграда, а также совер-
шеннолетним узникам концлагерей 
по этому же указу положено 55 тыс. ру-
блей. Единовременные выплаты будут 
осуществлены в апреле-мае. Также 
президент поддержал идею Минобо-
роны наделить всех ветеранов войны 
званием «Почётный гражданин».

— Сегодня в России всего около 7 тыс. 
фронтовиков. Крайне важно окружить 
их особой заботой, сделать так, чтобы 
ни один из них не остался без внима-
ния, — заметил министр обороны Ан-

дрей Белоу-
сов.

Немалую роль в годы войны сыгра-
ли и тыловые предприятия, которые 
бесперебойно обеспечивали фронт 
всем необходимым, заметил прези-
дент. По его словам, уже 63 города, где 
были расположены такие производ-
ства, носят почётное звание «Город 
трудовой доблести». Указом в этот 
день такое звание получили Курган, 

Верхняя Пышма (Свердловская об-
ласть), Ишимбай (Республика Башкор-
тостан), Миасс (Челябинская область), 
Зеленодольск (Республика Татарстан), 
Ленинск-Кузнецкий (Кемеровская об-
ласть — Кузбасс) и Салехард (Ямало-Не-
нецкий АО).

�� КАК ИДЁТ ПОДГОТОВКА 
К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ

В год празднования 80-летия Победы 
президент поручил тщательно проана-
лизировать состояние воинских мемо-
риалов и привести в безукоризненный 
порядок захоронения. В 2025-м плани-

руется провести свыше 3 тыс. поиско-
вых мероприятий, рассказал министр 
обороны.

Центральным мероприятием тради-
ционно станет парад на Красной пло-
щади 9 Мая — туда приглашены воен-
ные из 19 дружественных государств, 
десять из них уже подтвердили своё 
участие, сообщил Андрей Белоусов. 
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Ликвидированы руководившие атакой 
на Курскую область командиры ВСУ

В ооружённые силы России нанесли ракетный удар по штабу группиров-
ки украинской армии в городе Сумы. Об этом 15 января сообщил источ-

ник «Известий».
По его данным, в момент удара на территории расположения нахо-

дился командный состав ВСУ, руководящий операцией по вторжению 
в Курскую область.

Ранее в этот день Минобороны РФ сообщило, что утром 15 января рос-
сийские силы нанесли групповой удар высокоточным оружием и удар-
ными беспилотными летательными аппаратами по критически важным 
объектам газоэнергетической инфраструктуры, обеспечивающим рабо-
ту военно-промышленного комплекса Украины. Цель удара была достиг-
нута. Все назначенные объекты поражены. Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 п

ре
зи

де
нт

а 
РФ

500
будут вовлечены в подготовку

тысяч волонтёровБолее

празднования юбилея Победы
Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 16 января 2025

«Союз с Россией укрепляет белорусский суверенитет»
Кандидат в президенты республики Олег Гайдукевич — о приоритетных направлениях сотрудничества 
с Москвой и диалоге с Западом

Елизавета Борисенко

П арламентарии Белоруссии совершат 
визит в Россию после президентских 

выборов, сообщил в интервью «Извести-
ям» лидер Либерально-демократической 
партии, депутат парламента республики 
Олег Гайдукевич, который в январе побо-
рется за пост главы государства. Сторо-
ны намерены укреплять связи в 2025 году. 
В то же время Минск готов к сотрудни-
честву и с Западом, о чём ранее заявлял 
президент республики Александр Лука-
шенко. Однако такой диалог возможен 
только с учётом её национальных интере-
сов. При этом Москва всегда будет оста-
ваться основным внешнеполитическим 
партнёром Минска. О подготовке к выбо-
рам в Белоруссии, отношениях с Западом 
и приоритетных проектах парламента-
риев в 2025 году — в эксклюзивном ин-
тервью Олега Гайдукевича «Известиям».

В Белоруссии в конце января пройдут пре-
зидентские выборы. По вашему мнению, 
насколько республика готова к голосова-
нию? Как вы считаете, отразится ли на его 
ходе отсутствие наблюдателей от ОБСЕ?

Начну сразу с наблюдателей. Никак 
их отсутствие не отразится на выборах. 
Ничего не меняется. Они пишут заранее 
заготовленные выводы о голосовании 
исключительно из-за политических при-
страстий. Им, например, не нравится ны-
нешняя грузинская власть, потому что она 
не хочет воевать с Россией, а белорусская 
власть не нравится, потому что мы не хо-
тим разрывать отношения с Москвой, под-
держиваем Россию и потому что прово-
дим суверенную политику. Из-за этого 
наши выборы они не признают. Другой 
причины нет. Но при этом к нам приезжа-
ет огромное число наблюдателей из стран 
СНГ, из Азии, Китая, с Ближнего Востока. 
Есть наблюдатели из Европейского сою-
за — из отдельных стран.

Поэтому наблюдателей хватает, но са-
мое главное — это то, что выборы для на-
рода. Поэтому и в России, и в Беларуси 
нужно отучаться от того, что нам важ-
ны оценки какой-то другой страны. Они 
наших оценок не спрашивают. Ни Поль-
ша, ни Франция, ни Германия, ни США 
не спрашивают нашего мнения об их вы-
борах. И мы не должны спрашивать.

А что касается готовности, Бела-
русь готова. У нас будут хорошие выбо-
ры, конкуренция. Участвуют все парла-
ментские партии страны, они разные. 
Нет «пятой колонны». Так и от этого надо 
отучаться. Хватит того, что у нас в выбо-
рах участвовали те, кто призывал к на-
силию, к улице.

Видите ли вы предпосылки к углублению 
сотрудничества между парламентария-
ми Белоруссии и России в 2025 году? И ка-
кие темы станут самыми актуальными?

Мы уже составили план. Он вклю-
чает в себя углубление интеграции 
во всех сферах, наша основная цель 

— это улучшение жизни наших граж-
дан в России и Беларуси, чтобы они 
чувствовали себя лучше. Мы, несмо-
тря на санкции, показали экономиче-
ский рост. Наша задача — построить 
суверенную экономику, которая ми-
нимально зависит от внешних игроков. 
Этим мы и занимаемся: создаём соб-
ственное производство, делаем ставку 
на инновационные предприятия. Рабо-
ты очень много предстоит и в России, 
и в Беларуси.

Планируется ли встреча белорусских 
и российских депутатов после прези-
дентских выборов? Известна ли уже 
дата? Также поднимается ли вопрос за-
рубежных визитов?

Обязательно. У нас запланировано 
парламентское собрание Союза Бела-
руси и России, заседание. Ну и рабочие 
встречи. Я лично, как депутат и лидер 
партии, планирую после выборов посе-
тить Госдуму России.

Дата ещё неизвестна, но мы поедем 
в Россию, как только пройдут выборы. 
Согласуемся с коллегами. Мы всегда 
общаемся, поддерживаем постоянную 
связь. Также проходят постоянные засе-
дания комиссий Парламентского собра-
ния: то есть какие-то депутаты постоян-
но находятся в России, приезжают или 
российские приезжают к нам. Эта рабо-
та не прекращается ежедневно.

Что касается зарубежных визитов, 
они проходят каждый день — это и Ки-
тай, и Ближний Восток, и Африка. Также 
у нас созданы группы дружбы с разными 
государствами, например со странами 
Африки, Ближнего Востока, Азии, также 
с Китаем, Россией. Такая международ-
ная работа ведётся постоянно, она по-
строена на планомерной основе.

Планируете ли вы как-то сотрудничать 
с российскими парламентариями каса-
тельно совместной российско-белорус-
ской разработки хартии по евразийской 
безопасности?

Мы с депутатами РФ в рамках Пар-
ламентского собрания Союза Белару-
си и России сотрудничаем абсолютно 
по всем сферам. Нам это выгодно. У нас 
нет ни одной темы, по которой бы бело-
русские и российские парламентарии 
не сотрудничали.

Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко 14 января заявил о планах вос-
становить диалог с Западом. А вот об-
суждается ли этот вопрос в парламенте? 
И можем ли мы говорить, что Россия в лю-
бом случае останется основным внешне-
политическим партнёром Белоруссии?

Когда президент говорит о том, что 
надо продолжать диалог с Западом 
и восстановить отношения, он сра-
зу оговаривается и говорит о том, что 
мы никогда этого диалога и не прекра-
щали. И не по нашей вине отношения 
с Западом плохие. Не по вине России 
и Беларуси. Мы никогда не дружили 
с кем-то в ущерб кому-то.

Мы никогда не будем общаться с За-
падом против России или против лю-
бого другого государства. И Россия 
так же себя ведёт. Не мы портили от-
ношения, не мы вводили санкции, 
не мы поддерживаем у себя в стране 

террористические организации, как это 
делают Польша, Литва, которые хотят 
осуществлять у нас теракты. И мы сей-
час от диалога не отказываемся. Но ди-
алог — это не значит, что мы пойдём 
им на какие-то уступки.

Мы готовы только к равноправному 
диалогу с учётом наших национальных 
интересов. Такой диалог — хоть завтра, 
и он будет, потому что есть аксиома: Ев-
ропа не будет сильна без Беларуси и Рос-
сии. Они не смогут без нас быть суве-
ренными, независимыми и не смогут 
экономически нормально развиваться. 
Мы живём на одном материке.

А можем ли мы говорить, что Россия в лю-
бом случае останется основным внешне-
политическим партнёром Белоруссии?

Россия всегда будет нашим основ-
ным союзником. Потому что анало-
гов Союзному государству больше нет. 
У Минска и Москвы нет более тесного 
интеграционного проекта, чем Союзное 
государство, и этот проект дальше бу-
дет развиваться. Причина этого в том, 
что союз с Россией укрепляет белорус-
ский суверенитет, государственность 
и делает Россию сильнее тоже.

Ранее глава МИД Белоруссии Максим 
Рыженков заявил, что Минск направит 
усилия на продвижение инициативы 
проведения глобального диалога по без-
опасности. А ведётся ли работа по этому 
направлению в парламенте?

Конечно. Сегодня этот диалог о без-
опасности звучит уже не только из уст 
нашей страны, не только из уст России, 
но также от Китая, от многих стран 
Ближнего Востока. Также из Европы уже 
раздаются голоса: из Венгрии, из Гер-
мании, например мы видим [интерес] 
от «Альтернативы для Германии». Так-
же от Австрии — от Партии свободы. Без 
этого диалога ничего невозможно.

Точные меры
Путин анонсировал выплаты ветеранам Великой Отечественной             войны
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«Мы никогда не согласимся с запретом транзита газа из РФ»
Депутат парламента Словакии Мариан Кери — о поставках топлива в ЕС и санкциях против Москвы

Кирилл Фенин

С ловакия выступает против запре-
та на импорт российского газа 

в ЕС, заявил «Известиям» глава комите-
та национального собрания республики 
по международным делам Мариан Кери. 
Политик подтвердил, что Братислава 
готова принять переговоры Дональда 
Трампа и Владимира Путина, а также воз-
можные дискуссии по урегулированию 
украинского конфликта. Также депутат 
заявил, что понимает требование Рос-
сии о демилитаризации и нейтральном 
статусе Украины. О возможном введе-
нии туда войск НАТО и новых контактах 
властей России и Словакии — в эксклю-
зивном интервью политика «Известиям».

Вы вошли в состав делегации парла-
мента Словакии, которая прибыла 
в Москву 12 января. С кем из россий-
ских политиков уже прошли встречи? 
Достигнуты ли какие-то договорённо-
сти?

Я очень рад, что опять могу быть 
в Москве. Я здесь учился два месяца 
в 1999 году в Институте русского язы-
ка имени Пушкина, а в последний раз 
был в Москве в 2013-м. Москва — краси-
вая столица, могучая, и за эти годы она 
изменилась. Что касается нашей про-
граммы, то мы были в Государствен-
ной думе, где у нас прошли перегово-
ры с её председателем Вячеславом 
Володиным, а также мы посетили Со-
вет Федерации, где нас принимала го-
спожа Валентина Матвиенко. У меня 
была двусторонняя встреча с предсе-
дателем комитета по международным 
делам Григорием Карасиным. Заме-
стители спикера парламента Андрей 
Данко и Тибор Гашпар провели встречу 
с министром иностранных дел госпо-
дином Сергеем Лавровым. Я очень рад, 
что наши разговоры были открытыми. 
Конечно, мы были не со всем соглас-
ны или ваша страна не всегда была со-
гласна, но надо сидеть за одним столом, 
надо разговаривать. Поэтому я буду 
критиковать решение многих поли-
тиков из Евросоюза, которые вообще 
не хотят встречаться с российскими 
депутатами.

Есть ли шанс, что отношения наших 
стран будут развиваться?

Конечно. У нас есть исторические 
связи: мы славянские народы. Наши 
взгляды часто очень похожи. Мы и по-
нимаем друг друга, потому что сло-
вацкий, чешский и русский языки  
похожи. Мы можем развивать сферы 
образования, науки, культуры и по-
литические связи. В этом году мы бу-

дем отмечать окончание Второй ми-
ровой войны в Европе или, по-вашему, 
Великой Отечественной войны. Наш 
премьер-министр Роберт Фицо при-
мет участие в параде Победы 9 Мая 
в Москве. Мы в Словакии помним, что 
Советский Союз принёс очень боль-
шие жертвы, речь не только о солда-
тах, но и о простых людях. А без этих 
жертв никогда бы не были поражены 
нацизм и фашизм. Словакию тогда ос-
вобождали только солдаты Красной 
армии и Румынской королевской ар-
мии. На территории Словакии похо-
ронены более 63 тыс. советских сол-
дат. Мы ценим этот вклад. 

Возможны ли ответные визиты россий-
ских депутатов в Словакию или встре-
чи в какой-то другой стране?

Пока нет. Мы с 2004 года члены ЕС. 
Нам надо соблюдать правила. А теперь 
эти правила такие, что против ваших 
депутатов Госдумы и Совфеда введены 
санкции. Я верю, что очень скоро нач-
нутся мирные переговоры. Нужно, что-
бы не только между Российской Феде-
рацией и Украиной велись разговоры 
политиков на самом высоком уровне, 
но и между Россией и Соединёнными 
Штатами. Словакия готова принять та-
кие переговоры на своей территории.

Видите ли вы потенциал для развития от-
ношений в сферах спорта или культуры?

Я всегда критикую, когда спорт 
и культуру втягивают в политику. Рас-
скажу пример из Словакии. Через не-
сколько месяцев у нас будет высту-
пать русская певица Анна Нетребко, 
и идут очень большие протесты на эту 
тему. При этом госпожа Нетребко жи-
вёт в Вене. В Европе есть движение, 
которое выступает против всего рус-
ского. Это мне очень не нравится. По-
тому что культура и спорт — это не по-
литика.

Как вы относитесь к антироссийским 
санкциям, к возможному расширению 
этих ограничений? 

В прошлом мы видели нарушение 
международного права из-за одно-
сторонних действий некоторых го-
сударств, например США, когда они 
пришли в Ирак. Они говорили, что 
у Саддама Хусейна есть какие-то воору-
жения, очень опасные для мира. Ничего 
такого не нашлось, но Ирак развороти-
ли. Кроме того, бомбили Югославию без 
мандата ООН. Вспомните, как возникло 
государство Косово. Ведь это тоже было 
нарушение международного права. Ро-
берт Фицо, наша политическая партия 
и вообще Словакия никогда не призна-
ют Косово. Но есть много государств, 
которые признали. И эти политики те-
перь критикуют Россию.

Я открыто скажу, что в 2022 году про-
изошла агрессия со стороны России, 
в моих глазах это тоже нарушение меж-
дународного права. Но это одна сторо-
на. С другой — я знаю, что эта война на-
чалась не в 2022 году. Надо вернуться 
в 2013–2014 годы, когда происходил май-
дан, в моих глазах это был госперево-
рот. Президент Янукович был вынуж-
ден покинуть Украину, чтобы спасти 
свою жизнь. Потом было принято не-
сколько законов на Украине, в Раде, про-
тив людей, которые говорят на русском. 
При этом на Украине больше людей го-
ворили на русском, чем на украинском. 
Я никогда не соглашусь с запретами го-
ворить на русском языке.

Мы много говорили с господином Ка-
расиным о целях России, демилитариза-
ции и денацификации Украины. Вы ни-
когда не будете довольны, если Украина 
станет членом НАТО. Я тоже никогда 
не буду голосовать за то, чтобы Укра-
ина стала членом НАТО. Но что касает-
ся денацификации. Проблема в том, что 
не все люди на Украине на стороне пре-
зидента Зеленского, они не на стороне 
неонацистов Бандеры, Шухевича, поэ-
тому с этим я не совсем согласен. Мне 
кажется, есть очень маленькое число 

людей, которые поддерживают Банде-
ру или Шухевича.

Сейчас в Евросоюзе обсуждается пол-
ный запрет на поставки российского газа 
по трубопроводам и в виде СПГ. Возмож-
но ли, что Словакия заблокирует это ре-
шение?

Первый раз у нас был газовый кризис 
в 2009 году. Тогда тоже виновата была 
Украина. Она не платила России день-
ги за газ, который потребляла. А по-
том она начала кражу газа, который 
направлялся транзитом в Словакию 
и остальную Европу. Россия прекрати-
ла поставки газа в Европу. А что сделала 
Словакия? Чтобы украинские простые 
люди не умерли от мороза, мы начали ре-
версную поставку газа на Украину. У нас 
были договоры между Россией и Слова-
кией, что через Украину будут продол-
жаться поставки газа. Предварительно 
договорились и наш премьер-министр 
Фицо с украинским премьер-министром 
Шмыгалем. Президент Зеленский ре-
шил, что это невозможно, с 1 января это-
го года поставки были закончены. Это 
очень тяжело для Словакии, потому что 
газ из России нам нужен.

Мы можем покупать, конечно, газ 
из остальных частей мира. Но россий-
ский газ мы можем покупать дешевле. 
Мне не нравится, как теперь к Словакии 
относятся Евросоюз или Еврокомиссия. 
Они не на стороне Словакии. Мы хоте-
ли, чтобы начались переговоры в Брюс-
селе, где бы участвовали не только Сло-
вакия и ЕС, но и Украина. Но переговоры 
состоялись без участия Украины.

Среди десяти стран, которые предлагают 
запретить импорт газа из России, в част-
ности, есть Польша, Чехия, страны При-
балтики. Какую позицию может занять 
Словакия?

Мы никогда не согласимся с тем, 
чтобы закончился транзит газа из Рос-
сии в Европу. Словакия в тяжёлой по-
зиции, поскольку у нас нет выхода 
к морю. Мы надеемся, что транзит газа 
через Украину возобновится. А если 
нет? Роберт Фицо сказал, что ответом 
на действия Украины может стать пре-
кращение гуманитарной помощи или 
мы можем применить право вето в Ев-
росоюзе. 

По его словам, в историческую часть 
парада будут включены пешие колонны 
со штандартами фронтов, боевые зна-
мёна прославленных соединений и наи-
более отличившихся воинских частей, 
вооружение и экипировка времён Ве-
ликой Отечественной войны, а также 
механизированные колонны историче-
ской военной техники. Парады пройдут 
в Москве и ещё восьми городах-героях. 
В состав расчётов войдут участники 
СВО. Кроме того, российские воинские 
формирования примут участие в празд-
новании Дня Победы в Южной Осетии, 
Абхазии, Таджикистане и Узбекистане, 
сообщил министр.

Активная работа к юбилею Ве-
ликой Победы идёт на всех уровнях, 
в том числе и среди волонтёров. Зам-
пред комитета Госдумы по развитию 
гражданского общества, председа-
тель «Волонтёров Победы» Ольга Зан-
ко рассказала «Известиям», что в пла-
нах вовлечь более 500 тыс. человек 
по всей стране и за её пределами в ра-
боту Международного волонтёрского 
корпуса 80-летия Победы. На сегодня 
они уже открыты в 85 субъектах Рос-
сии и 16 странах мира, среди которых 
Австралия, Аргентина, Замбия, Ин-
дия, Колумбия, Молдавия, Южная Ко-
рея. Добровольцы будут помогать уже 
27 января — в День полного освобож-
дения Ленинграда от фашистской бло-

кады. Волонтёры также примут уча-
стие в организации таких акций, как 
«Георгиевская лента», «Бессмертный 
полк», «Свеча памяти», парад Победы 
и другие, уточнила парламентарий. 
Кроме того, они проводят мероприя-
тия, посвящённые защите историче-
ской правды. Владимир Путин отметил 
ключевое значение исторического су-
веренитета при формировании граж-
данской позиции и самосознания у мо-
лодого поколения.

— Уверен, что главной, базовой те-
мой, скрепляющей все мероприятия, 
проекты, программы, должна стать 
тема исторической правды. Освеще-
ние событий Великой Отечественной 
войны, основанное на архивных до-
кументах, свидетельствах очевидцев, 
научном знании, имеет ключевое зна-
чение для формирования у молодого 
поколения суверенного мировоззре-
ния и гражданской позиции, самосо-
знания, — сказал президент.

Для противодействия фальсифика-
ции истории Министерство обороны 
проведёт более 20 военно-историче-
ских мероприятий в России и за ру-
бежом в 2025 году, сказал Андрей Бе-
лоусов. Глава ведомства предложил 
ввести в российских школах курс 
по изучению подвигов защитников От-
ечества времён Великой Отечествен-
ной войны.
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« МЫ НАДЕЕМ-
СЯ, ЧТО ТРАН-
ЗИТ ГАЗА ЧЕРЕЗ 

УКРАИНУ ВОЗОБНОВИТСЯ. 
А ЕСЛИ НЕТ? ФИЦО СКАЗАЛ, 
ЧТО ОТВЕТОМ НА ДЕЙСТВИЯ 
УКРАИНЫ МОЖЕТ СТАТЬ 
ПРЕКРАЩЕНИЕ ГУМАНИТАР-
НОЙ ПОМОЩИ ИЛИ МЫ МО-
ЖЕМ ПРИМЕНИТЬ ПРАВО 
ВЕТО В ЕВРОСОЮЗЕ
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условно, актуальна в сложившейся си-
туации. Об этом «Известиям» расска-
зал военный эксперт Юрий Лямин.

— Системы РЭБ наиболее безопасны 
для применения на массовых меропри-
ятиях, — отметил он. — Так, если разме-
стить зенитно-ракетные комплексы 
в районах их проведения, есть веро-
ятность, что снаряд упадёт на землю 
и будут разрушения. Угроза примене-
ния беспилотников уже сейчас боль-
шая и будет только расти. В частности, 
возможны даже различные теракты 
с их применением. Тем более что про-
стейшие БПЛА стали доступны каж-
дому.

Эксперт также напомнил: с разра-
боткой систем РЭБ хорошо справляет-
ся народный ОПК — сейчас в зоне СВО 
эффективно защищают нашу технику 
десятки различных комплексов, соз-
данных небольшими коллективами.

— Но у госкорпораций больше воз-
можностей. У них есть финансирова-
ние, специалисты, оборудование, всё 
это позволит быстро запустить в се-
рию новые разработки. Мелким ком-
паниям в этом плане сложнее, — под-
черкнул Юрий Лямин.

Как объяснил «Известиям» ветеран 
войск радиоэлектронной борьбы ВС 
РФ Клим Дмитриев, такие изделия бо-
лее эффективны против FPV-дронов, 
которые проще и дешевле использо-
вать при атаке на гражданские объек-
ты, чем БПЛА самолётного типа.

— Сейчас средства РЭБ и радиораз-
ведки действительно необходимы. 
Ведь они своевременно оповещают 
наших военнослужащих об опасно-
сти и предотвращают атаки со сторо-
ны противника, — считает он. — Но есть 
определённые проблемы. В частности, 
если мы говорим о защите города или 

объекта, важно помнить: даже если 
дрон будет уничтожен, это не гаран-
тия безопасности — обломки будут па-
дать, нанося ущерб.

�� СИСТЕМА КОНТРОЛЯ 
ВОЗДУШНОГО 
ПРОСТРАНСТВА

Ранее «Известия» писали, что в Под-
московье начала работу уникальная 
система контроля воздушного про-
странства (СКВП), которая способ-
на обнаруживать не только самолёты 
или вертолёты, но и мини- и микродро-
ны на предельно малых высотах и на-
водить на них средства ПВО или ком-
плексы РЭБ.

СКВП — это сеть радиолокационных 
станций с неподвижной фазированной 
антенной решёткой. Их можно уста-
новить на треноги, на транспортные 
средства и крыши высотных зданий, 
вышки сотовой связи и даже на бал-
коны обычных жилых домов. Об этом 
рассказал «Известиям» заместитель 
главного инженера компании-разра-
ботчика «Центральное конструктор-
ское бюро аппаратостроения» из Тулы 
(входит в холдинг «Высокоточные ком-
плексы» госкорпорации «Ростех»).

Дрон типа «Баба Яга», а также БПЛА 
самолётного типа, например укра-
инские «Фурии» или Mugin, которые 
наносят удары по промышленным 
объектам, СКВП обнаруживает на рас-
стоянии от 15–18 км. Самолёты типа 
Cessna видит за 30 км, магистральный 
Boeing — более чем за 90 км.

Система отслеживает одновремен-
но до 20 летательных аппаратов, в том 
числе малоразмерных БПЛА, опреде-
ляя их тип, высоту полёта и расстоя-
ние до них.
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Без царя во главе
Что ждёт Южную Корею после ареста её президента

Иван Дубровин

В ременно отстранённый, но не отправ-
ленный в отставку президент Южной 

Кореи Юн Сок Ёль был арестован 15 ян-
варя в своей резиденции. Это первый 
в истории страны случай помещения под 
стражу действующего главы государства. 
Юн Сок Ёль отказался давать показания 
и обвинил правоохранительную систе-
му в коррупции. В экспертном сообще-
стве считают, что арест Юна открывает 
путь к утверждению Конституционным 
судом импичмента. О том, что ждёт Юн 
Сок Ёля, и о шансах его оппонентов при-
йти к власти — в материале «Известий».

Через месяц после объявленного ему 
импичмента президент Южной Кореи 
Юн Сок Ёль был арестован утром 15 ян-
варя в своей резиденции в центре Се-
ула. В операции участвовали десятки 
полицейских и следователей, которым 
пришлось преодолеть воздвигнутые ох-
раной главы государства ряды заграж-
дений. Впрочем, в отличие от первой 
неудавшейся попытки ареста 3 января, 
задержание прошло без столкновений 
со службой охраны президента, которо-
го также пришли поддержать сторон-
ники и около 30 депутатов его партии.

Перед тем как покинуть резиденцию, 
Юн обратился к нации, посетовав, что 
«верховенство закона в стране полно-
стью рухнуло». Он назвал расследование 
незаконным и подчеркнул, что решил 
добровольно предстать перед следова-
телями, чтобы избежать кровопролития. 
При этом, по данным агентства Yonhap, 
президент отказался давать показания.

Ордер на арест главы государства 
был выдан 31 декабря управлением 
по расследованию коррупции (CIO). Пре-
зидента обвиняют в руководстве мяте-
жом 3 декабря. Тогда на фоне полити-
ческого кризиса в стране Юн объявил 
военное положение, мотивируя решение 
тем, что оппозиция пыталась провести 
процедуру импичмента. Особый акцент 
сторона обвинения делает на том, что 
президент мобилизовал в тот день во-
енных, чтобы помешать национальной 
ассамблее отменить военное положение.

Напомним, что через несколько часов 
после его объявления парламент при-
знал решение Юна противоречащим 
конституции и отменил его. Тогда же 
была запущена процедура импичмен-
та. В итоге 14 декабря Юн Сок Ёль был от-
странён от власти парламентом страны, 
который контролируют силы оппози-
ции. 28 декабря национальная ассамблея 

объявила импичмент и премьер-ми-
нистру Хан Док Су, который исполнял 
обязанности президента и отказался 
назначить новых судей Конституцион-
ного суда. В настоящий момент страной 
управляет вице-премьер и министр фи-
нансов Чхве Сан Мок. Политик призвал 
все партии сосредоточиться исключи-
тельно на экономической стабильно-
сти страны и общественном благосо-
стоянии.

Важно отметить: если вина Юн Сок 
Ёля будет признана, то Конституцион-
ному суду ничего не останется, как ут-
вердить решение об импичменте главы 
государства. В соответствии с консти-
туцией инстанция должна рассмотреть 
дело об импичменте в течение 180 дней. 
Если она одобрит отстранение, то в стра-
не будут назначены новые президент-
ские выборы в течение следующих двух 
месяцев.

Вероятно, что уголовный процесс 
над президентом может завершиться 
уже в марте и, таким образом, в мае-ию-
не после выборов новый лидер вступит 
в должность, прогнозирует ведущий на-
учный сотрудник Центра корейских ис-
следований ИКСА РАН Ким Ен Ун.

— Я думаю, что он не сможет отвер-
теться от обвинений в мятеже, потому 
что было явное нарушение конституции. 
Даже если он будет говорить, что воен-
ное положение длилось только шесть ча-
сов и никто из парламентариев не был 
арестован, очевидно, что арест не состо-
ялся только потому, что у военных не по-
лучилось это сделать, — сказал он «Из-
вестиям».

Если бы выборы проходили сегодня, 
их победителем стал бы лидер оппози-
ции и соперник Юн Сок Ёля по прошлой 
избирательной кампании Ли Чжэ Мён. 
По последним опросам, за него могли 
бы проголосовать более 52% жителей 
страны, в то время как рейтинг действу-
ющего президента после 3 декабря упал 

до 11%. Вместе с тем не стоит забывать, 
что в ноябре Ли Чжэ Мён был признан 
виновным в лжесвидетельстве, его при-
говорили к одному году лишения сво-
боды условно с испытательным сроком 
два года. Сам политик назвал всё это по-
литическим заговором и подал апелля-
цию на решение суда.

— Если апелляционный суд утвердит 
решение, то Ли, как человек, имеющий 
судимость, не сможет выдвинуть свою 
кандидатуру на пост президента. Здесь 
не как в США. Сторонники Юна посту-
пили очень хитро, чтобы устранить Ли 
от власти, — добавил эксперт.

Как бы то ни было, Южная Корея 
крайне заинтересована в том, чтобы си-
туация как можно быстрее вошла в нор-
мальное русло, поскольку обострив-
шийся политический кризис сильно 
ударил по экономике страны. Так, рост 
ВВП в третьем квартале 2024-го соста-
вил лишь 0,1%, годом ранее этот пока-
затель был 1,5%. В стране наблюдается 
и самая высокая с конца 1990-х ин-
фляция — в 2023-м она составила 3,6%. 
На этом фоне растут бюджетный дефи-
цит и уровень госдолга, который превы-
сил 50% ВВП. Показательно, что 3 декаб-
ря, в день военного переворота, курс 
южнокорейской воны по отношению 

к доллару сократился на 2,6%, до 1442 вон 
за $1, что стало двухлетним минимумом 
для валюты. На сегодня курс составляет 
1488 вон за $1 — это самый низкий пока-
затель для валюты со времён мирового 
финансового кризиса 2008–2009 годов.

В нормализации политической си-
туации в Южной Корее заинтересова-
ны и её внешнеполитические партнёры, 
главный из которых США. Приход До-
нальда Трампа к власти вряд ли серьёз-
но отразится на отношениях двух стран. 
Напомним, что в период своего первого 
президентства Трамп требовал от Сеу-
ла выплат $5 млрд на совместное содер-
жание американского военного контин-
гента на полуострове, в итоге стороны 
сошлись на сумме $1,5 млрд.

При Трампе стороны также продол-
жат торговаться, поскольку не только 
Южная Корея нуждается в США, но и Ва-
шингтон заинтересован в дальнейшем 
сотрудничестве, считает Ким Ен Ун.

— У Южной Кореи и США есть ряд об-
щих проектов, в том числе в области 
высокотехнологичной электроники. 
Сеул закупил у Вашингтона вооруже-
ния на $17 млрд, включая самолёты F-35. 
Трамп не будет поэтому сильно давить 
на Южную Корею, — добавил он.

Эксперт не исключает, что республи-
ка может пойти и на расширение связей 
с Россией, если Вашингтон разрешит де-
нежные переводы между двумя страна-
ми и не будет наказывать южнокорей-
ский бизнес за это сотрудничество. 
«Если Сеулу не мешать, то он наладит 
отношения и с Москвой, и с Пекином», 
— подытожил он.

Несмотря на то что РФ рассматри-
вает Южную Корею как одну из не-
дружественных стран, поскольку она 
поддержала антироссийские санкции, 
Владимир Путин заявил в июне, что Мо-
сква «высоко ценит» тот факт, что Сеул 
не занимает «русофобскую» позицию 
и не осуществляет прямые поставки во-
оружений в зону конфликта на Украине. 
Тогда Путин подчеркнул: если Сеул раз-
решит такие поставки, то ответ России 
вряд ли понравится руководству Юж-
ной Кореи.

При этом на фоне распространяе-
мых на Западе заявлений об участии 
в конфликте на Украине военнослужа-
щих из КНДР Юн Сок Ёль в октябре до-
пустил, что летальные вооружения всё 
же могут быть отправлены на Украину. 
Что касается оппозиции, она не раз го-
ворила: отправка такого оружия Кие-
ву недопустима. Так, в апреле 2023 года 
Ли Чжэ Мён подчеркнул, что такие по-
ставки будут иметь негативные послед-
ствия и их влияние на ситуацию окажет-
ся за «гранью вообразимого».

Огонь на прекращение
Как изменит ситуацию на Ближнем Востоке соглашение между Израилем и ХАМАС

Альберт Калашян 

И зраиль и палестинское движение 
ХАМАС достигли соглашения о пре-

кращении огня в Газе. Это должно поло-
жить конец боевым действиям, начав-
шимся более года назад. Соглашение 
стало результатом многомесячных пе-
реговоров, в которых посредниками 
выступили США, Катар и Египет. Хотя 
сделка внушает надежду, есть опасения, 
что она не снимает глубоких разногла-
сий между противоборствующими сто-
ронами. Тем не менее перемирие, кото-
рое вступит в силу 19 января, даёт шанс 
для начала новой эпохи палестино-из-
раильского урегулирования. Какие пун-
кты содержит соглашение — в матери-
але «Известий».

Долгожданное соглашение о пре-
кращении огня в секторе Газа между 
Израилем и палестинским движени-
ем ХАМАС было достигнуто 16 янва-
ря. Таким образом продолжавшийся 
более 15 месяцев вооружённый кон-
фликт, начавшийся 7 октября 2023 года 
с нападения радикалов на Израиль, те-
перь должен закончиться.

Напомним, в результате атаки па-
лестинского движения погибли око-
ло 1,2 тыс. человек, ещё 251 оказал-
ся в заложниках. Ответные действия 
Израиля в Газе привели, по данным 
местного минздрава, к гибели более 
45,6 тыс. человек, пострадали свыше 
108 тыс.

О сделке объявил премьер-министр 
Катара Мухаммед бен Абдель Рахман 
Аль Тани. По его словам, выполнять со-
глашение о прекращении огня начнут 
19 января.

К слову, это не первое перемирие, 
заключённое с начала боевых дей-
ствий в Газе. В ноябре 2023 года Изра-
иль одобрил сделку о гуманитарной 
паузе в секторе и освобождении за-

ложников, захваченных в плен ХАМАС. 
Однако тогда перемирие сорвалось 
из-за невыполнения сторонами сво-
их обязанностей.

— Нынешний вариант сделки по Газе 
более крепкий по сравнению с вари-
антом, который ранее продвигала ад-
министрация Байдена, в том числе 
потому, что эта сделка во многом за-
вязана на личном авторитете и влия-
нии Трампа на израильский истеблиш-

мент. С учётом того, что Израиль будет 
взаимодействовать с администрацией 
Трампа в ближайшие годы, ссориться 
с новым руководством США невыгод-
но, — отметил «Известиям» востоковед 
Леонид Цуканов.

По его мнению, запрос на прекра-
щение конфликта созрел со стороны 
как Израиля, так и Палестины, несмо-
тря на большое недовольство части 
элит взаимными уступками с обеих 
сторон.

«Соглашение о прекращении огня 
стало результатом легендарной стой-
кости нашего великого палестин-
ского народа и нашего доблестного 
сопротивления в секторе Газа на про-
тяжении более 15 месяцев», — сле-
дует из заявления движения. Также 
в ХАМАС выразили особую благодар-
ность посредникам за усилия по до-
стижению соглашения.

В офисе израильского премьера Би-
ньямина Нетаньяху тем временем за-
явили, что в сделке остаётся несколь-
ко нерешённых пунктов.

«Мы надеемся, что детали будут 
согласованы этой ночью», — говорит-
ся в сообщении канцелярии премьера.

При этом в ЦАХАЛ официально объ-
явили о начале подготовки к приёму 
заложников из сектора Газа, операция 
названа «Крылья свободы».

Первый этап сделки предусматри-
вает шестинедельное прекращение 
огня с постепенным отводом израиль-
ских войск из центральной части Газы 

и обменом израильских заложников 
на палестинских заключённых. Источ-
ники газеты Al Araby Al Jadeed сообщи-
ли, что освобождение заложников нач-
нётся через три дня после вступления 
в силу прекращения огня.

На этой стадии должны быть отпу-
щены 33 пленника в Газе, включая всех 
женщин, детей и мужчин старше 50 лет.

Согласно имеющемуся в распо-
ряжении «РИА Новости» проекту со-
глашения, Израиль освободит 1 тыс. 
заключённых, задержанных после 
эскалации в Газе и не принимавших 
участия в нападении на еврейское го-
сударство 7 октября 2023 года.

— США дали гарантии движению 
ХАМАС и другим палестинским груп-
пировкам, их заверили в том, что чле-
ны руководства не будут преследо-
ваться ни внутри, ни за границами 
Палестины, но при этом они не будут 
представлены в будущем политиче-
ском устройстве, — сказал «Извести-
ям» палестинский эксперт по вопросам 
безопасности Мухаммед аль-Масри.

Переговоры о реализации второго 
этапа начнутся на 16-й день прекра-
щения огня. Ожидается, что он будет 
включать в себя освобождение всех 
оставшихся заложников, установле-
ние постоянного режима прекраще-
ния огня и полный вывод израильских 
войск, в том числе из коридора Неца-
рим, делящего Газу на две части.

В израильских СМИ также сообща-
ется, что ЦАХАЛ планирует поэтапное 
выведение войск из Филадельфий-
ского коридора — на границе между 
сектором Газа и Египтом. В канцеля-
рии Нетаньяху уже заявили, что эти 
сообщения не соответствуют дей-
ствительности.

Третий этап будет посвящён воз-
вращению тел погибших пленных 
и началу восстановления Газы под 
руководством Египта, Катара и ООН.

Президент США Джо Байден от-
метил: если переговоры о заверше-
нии боевых действий затянутся доль-
ше, чем на шесть недель, то режим 
прекращения огня всё равно сохра-
нится.

Напомним, всего сейчас в экскла-
ве остаются 99 заложников, вклю-
чая тех, кого считают погибшими. 
Среди пленников два гражданина 
РФ — Александр Труфанов и Максим 
Харкин. Руководство ХАМАС ранее 
утверждало, что готово освободить 
их в первую очередь в качестве же-
ста уважения к России, если будет за-
ключена сделка.

Мир

Морские происки
Страны НАТО добиваются досмотра судов в нейтральных водах Балтики

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Кирилл Фенин 

С евероатлантический альянс наме-
рен распространить свой контроль 

над нейтральными водами Балтийского 
моря. Об этом заявил премьер-министр 
Польши Дональд Туск после окончания 
саммита стран НАТО Балтийского реги-
она. По его словам, уже начались кон-
сультации, на которых обсуждаются 
юридические возможности «контроли-
ровать суда», находящиеся вне терри-
ториальных вод стран. Эксперты отме-
чают: такая инициатива противоречит 
существующему международному мор-
скому праву, а страны, корабли которых 
подвергнутся незаконным досмотрам, 
могут силой защищать свои интересы.

На саммите стран НАТО Балтийско-
го региона в Хельсинки был принят ряд 
решений, которые скажутся на судо-
ходстве в этой акватории. В частности, 
НАТО объявило о том, что начинает опе-
рацию по патрулированию Балтийского 
моря в целях защиты подводной инфра-
структуры прибрежных европейских 
стран. Генсек альянса Марк Рютте зая-
вил: для участия в миссии, которая уже 
получила название «Балтийский кара-
ул», привлекут корабли ВМС и морскую 
авиацию. Состав сил, задействованных 
в операции, он уточнять не стал.

В НАТО не скрывают, что меры при-
нимаются из-за теневого флота Рос-
сии, который якобы несёт угрозу для 
подвод ной инфраструктуры прибал-
тийских государств. Президент Финлян-

дии Александр Стубб сказал, что стра-
ны, присутствующие на встрече, соберут 
группу экспертов по правовым вопросам 
для поиска путей предотвращения ги-
бридного влияния РФ в морских районах.

Премьер-министр Польши Дональд 
Туск пошёл ещё дальше, объявив по-
сле саммита об обсуждении механиз-
ма контроля судов в международных во-
дах Балтики.

— Если что-то случится в польских 
территориальных водах, а я надеюсь, 
что не случится, то Польша не будет 
колебаться, если речь идёт о задержа-
нии такого корабля. Но мы вместе бу-
дем работать над такими юридически-
ми возможностями, которые позволят 
контролировать суда, находящиеся вне 

территориальных вод, и это сейчас яв-
ляется самой большой проблемой, — 
сказал Дональд Туск.

Такие меры против российских и су-
дов стран, обеспечивающих нашу тор-
говлю, хотят ввести, чтобы нанести 
урон экономике РФ, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт капитан 1 ран-
га Василий Дандыкин.

— Страны НАТО так и не показали 
даже одного повреждённого подводно-
го кабеля, — отметил он. — Инициати-
ва Туска противоречит законам, и ина-
че как терроризмом и пиратством это 
не назовёшь.

Военно-политическое руководство 
стран НАТО оценивает свои права и воз-
можности выше существующих между-

народных договорённостей, отметил 
«Известиям» вице-адмирал, бывший 
первый замкомандующего Балтийским 
флотом Александр Бражник.

— В морях есть международные и тер-
риториальные воды, — объяснил он. — 
В международных водах досмотр кора-
блей — это насильственные действия. 
Военный корабль несёт флаг своего го-
сударства, а его капитан — ответствен-
ность за то, чтобы не нарушалось меж-
дународное право. Договорённости, 
которые мы знаем и чтим, не могут на-
рушаться без согласия государственных 
структур. И, если кто-то принудит капи-
тана гражданского судна к досмотру, это 
будет нарушение международного мор-
ского права и делаться это будет с согла-
сия того или иного государства.

Кроме того, адмирал отметил: такой 
досмотр в международных водах мож-
но рассматривать как пересечение го-
сударственной границы.

— Это будет незаконное вторже-
ние на территорию России или дру-
гой страны, — уточнил он. — Так можно 
оценивать такие попытки. В своих же 
территориальных водах страны могут 
досматривать грузы.
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« ЗАПРОС НА ПРЕКРАЩЕНИЕ КОНФЛИКТА СОЗРЕЛ  
СО СТОРОНЫ КАК ИЗРАИЛЯ, ТАК И ПАЛЕСТИНЫ — 
НЕСМОТРЯ НА БОЛЬШОЕ НЕДОВОЛЬСТВО ЧАСТИ 

ЭЛИТ ВЗАИМНЫМИ УСТУПКАМИ С ОБЕИХ СТОРОН
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A Полного списка организа-
ций, которые зарегистриро-

ваны в САР, нет в публичном доступе. 
Скорее всего, там в основном работа-
ют компании с российскими бенефи-
циарами, а не иностранными, отметил 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

В условиях санкционного давления 
со стороны ЕС и США российским ком-
паниям, зарегистрированным в недру-
жественных странах, стало опасно там 
оставаться, пояснила советник юридиче-
ской компании NSV Consulting Светлана 
Тихонова. Именно поэтому государство 
с марта 2022 года ввело упрощённый по-
рядок их переезда (так называемая ре-
домициляция) в САР. Недавно эту меру 
продлили до конца 2025-го, добавил ад-
вокат по международному и налогово-
му праву Павел Мартынченко.

— Деятельность большинства ком-
паний оказалась буквально заблоки-
рована — иностранные банки закры-
ли им счета, а иностранные юристы 
и ауди торы, подчиняясь новому санк-
ционному законодательству, отказа-
лись предоставлять таким фирмам ус-
луги, — уточнила Светлана Тихонова.

По словам эксперта, переезд в САР 
стал единственным способом восста-
новить деятельность после блокиров-
ки работы фирмы, фактически спасе-
нием с сохранением активов.

При регистрации в «российских оф-
шорах» компании получают налоговые 

преимущества и снижают издержки 
на ведение бизнеса, уточнили в «Цифра 
брокер». Например, при переезде в САР 
компании получают снижение налога 
на прибыль до 5% по полученным до-
ходам и до 10% по выплаченным меж-
дународными компаниями дивиден-
дам, процентам и роялти.

Также в САР не уплачиваются 
транспортный налог и налог на иму-
щество, в этих зонах отсутствует ва-
лютный контроль. Организации там 
смогут до 2039 года пользоваться ино-
странным корпоративным правом 

(то есть они могут работать по нор-
мам, принятым в другом государстве — 
где они были зарегистрированы из-
начально).

Смена юрисдикции также позволя-
ет публичным компаниям вернуться 
к выплатам дивидендов акционерам, 
напомнили аналитики ФГ «Финам».

— Условия переезда компаний в спе-
циальные административные районы 
постоянно улучшаются. Минэконом-
развития продолжает реагировать 
на запросы бизнеса и создавать полез-
ные инструменты, которые позволят 

повысить привлекательность режи-
ма САР, — заявил «Известиям» зам-
пред правительства РФ Александр 
Новак.

В то же время продолжается рабо-
та по совершенствованию институ-
та личных фондов в САР. Для повыше-
ния доступности их использования 
снизили минимальный объём вно-
симого имущества в фонд до 500 млн 
с 5 млрд рублей, подчеркнул член со-
вета ТПП РФ по финансово-промыш-
ленной и инвестиционной политике 
Кирилл Баранов.

Процесс переезда продолжается. 
В 2025 году маркетплейс Ozon и агре-
гатор недвижимости «Циан» должны 
завершить редомициляцию в РФ, рас-
сказал Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global. Эти компании уже за-
регистрированы в САР, но переезд 
считается завершённым только после 
прекращения работы в предыдущей 
юрисдикции через ликвидацию ста-
рого юрлица. Также перерегистриро-
ваться планирует девелопер «Эталон», 
уточнили в «Цифра брокер».

Перерасчёт окончен
A — В последние годы T2 пла-

номерно улучшал условия 
стоимости связи для клиентов, путеше-
ствующих в Белоруссию, бесплатность 
роуминга частично реализована, — от-
метила представитель оператора Да-
рья Колесникова. — Так, для наших 
клиентов входящие звонки во время 
пребывания в этой стране бесплатны. 
Мы находимся в диалоге с регулятором 
и белорусскими партнёрами по вопро-
сам дальнейшего повышения доступ-
ности роуминга.

В «ВымпелКоме» отметили, что во-
прос об отмене международного роу-
минга между РФ и Белоруссией нахо-
дится в активной стадии проработки.

— Подробная информация об усло-
виях обслуживания абонентов будет 
доступна после завершения всех необ-
ходимых процедур, — отметили в ком-
пании.

С 1 марта жители России и Белорус-
сии смогут пользоваться мобильной 
связью и интернетом на территории 
Союзного государства по комфорт-
ным «домашним» тарифам, сообщили 
в Минцифры. Абоненты получат 300 ми-
нут звонков (150 входящих и 150 исхо-
дящих) — они включены в «домашний» 
пакет без дополнительных платежей, 
и 5 ГБ интернета по комфортным та-
рифам, сопоставимым с обычными ус-
ловиями в своей сети, рассказали в ве-
домстве.

— Для реализации этих изменений 
между операторами связи установле-
ны минимальные взаиморасчёты. На по-
стоянной основе также договорились 
о проведении мероприятий по проти-
водействию мошенничеству, — добави-
ли в министерстве.

«Известия» также направили запрос 
в министерство связи и информатиза-
ции Белоруссии с просьбой прокоммен-
тировать перспективы развития цифро-
вых проектов с Россией.

Отмена роуминга важна не только 
по экономическим причинам, ведь это 
влияет в целом на ход реализации самой 
идеи Союзного государства, отметил 
глава комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с со-
отечественниками Леонид Калашников.

— Мне кажется, это решение — разум-
ный шаг, чтобы граждане чувствовали 
себя не только на словах, но и на деле 
гражданами одного Союзного государ-
ства, — сказал он.

По мнению руководителя проекта 
Content-Review Сергея Половникова, 
в этой ситуации важно соблюсти и ин-
тересы операторов как в РФ, так и в Бе-
лоруссии. Дело в том, что в соседнюю 
страну ездит больше абонентов из РФ, 
а значит, создаётся определённый пе-
рекос в трафике, то есть отечественным 

компаниям приходится платить бело-
русской стороне за обслуживание або-
нентов с российскими SIM-картами 
больше, чем операторам из соседней 
страны нашим, объяснил он.

Снижение стоимости звонков, SMS-
сообщений и интернет-трафика для рос-
сийских и белорусских абонентов на тер-
ритории Союзного государства началось 
в ноябре 2020 года в тестовом режиме. 
В августе 2021-го Москва и Минск дого-
ворились о применении пониженных та-
рифов для роуминговых абонентов двух 
стран на постоянной основе с сентября 
того же года. С 1 апреля 2022-го всту-
пило в силу решение об отмене на тер-
ритории Союзного государства платы 
за входящие звонки. Также с этого дня 
белорусские операторы предоставляют 
абонентам 40 бесплатных минут входя-
щих звонков при нахождении абонента 
в роуминге на территории России. Стои-
мость исходящих из РФ в соседнюю стра-
ну была приближена к цене межсетево-
го звонка.

Для Белоруссии принципиально 
важно развитие сотрудничества в сфе-
ре цифровизации с Россией, в том чис-
ле в условиях давления со стороны За-
пада, сказал «Известиям» директор 
Центра по проблемам европейской 
интеграции Юрий Шевцов. 15 янва-
ря в республике утвердили концеп-
цию обеспечения суверенитета в сфе-
ре цифрового развития, так как Минск 
придерживается курса на технологиче-
ский разворот от западных стран, на-
помнил эксперт.

По его словам, чтобы не попасть 
в технологическую зависимость от За-
пада, необходимо вводить свои стан-
дарты и проводить «политику защиты».

Всё больше граждан России и Бело-
руссии перемещается между союзными 
странами. Этому способствуют и раз-
витие бизнес-отношений, и туристи-
ческие реалии, рассуждает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. По его 
словам, отмена роуминга между двумя 
странами укладывается в общемировую 
логику развития телеком-рынка. В ЕС, 
к примеру, уже давно можно переезжать 
из страны в страну, пользуясь «домаш-
ним» тарифом, напомнил эксперт.

Страховое возмущение
Бизнесу запретят навязывать дополнительные услуги

Наталья Башлыкова

Б изнесу запретят навязывать допол-
нительные услуги. Речь идёт об ав-

томатической страховке при покупке 
авиа- и ж/д билетов, страховке при ока-
зании банковских, коммунальных услуг, 
в том числе когда в них автоматически 
включается оплата кабельных каналов, 
услуг консьержа и так далее. Такой за-
конопроект правительства Госдума мо-
жет принять в первом чтении уже 28 ян-
варя, выяснили «Известия».

Госдума в весеннюю сессию может 
принять законопроект правитель-
ства, запрещающий бизнесу навязы-
вать платные услуги населению. Речь 
прежде всего идёт о страховках при 
покупке авиа- и ж/д билетов, медицин-
ских услуг при наличии у гражданина 
полиса ОМС, при оплате ЖКУ и покуп-
ке машины. Документ депутаты пла-
нируют рассмотреть в первом чтении 
28 января, выяснили «Известия», озна-
комившись с планом работы нижней 
палаты парламента.

Эту информацию подтвердили 
в профильном комитете по промыш-
ленности и торговле, где сообщили, 
что на инициативу кабмина уже посту-
пают положительные отзывы регио-
нов. В частности, голоса в поддержку 
уже отдали заксобрания Нижегород-
ской, Астраханской областей, Коми 
и Кабардино-Балкарии.

Законопроект был внесён в Госду-
му 4 декабря. В пояснительной записке, 
которая есть у «Известий», кабмин со-
общает: решение проблемы навязы-
вания потребителю товаров (работ, 
услуг) за отдельную плату имеет боль-
шое общественное и социальное зна-
чение, так как подобные действия за-
частую основаны на манипулировании 
и угрозах гражданам, которые в случае 
отказа рискуют оказаться без необхо-
димых им товаров.

Как уточняют в правительстве, од-
ной из самых распространённых и не-
добросовестных стала практика, ког-
да компании при продаже авиа- и ж/д 
билетов через интернет заведомо 
проставляют согласие потребителя 
на заключение договора доброволь-

ного страхования в виде галочки, под-
тверждающей намерение заключить 
дополнительный договор (автомати-
ческое согласие).

«Аналогичная проблематика име-
ла место и в потребительском кре-
дитовании, решение которой нашло 
своё отражение в принятии попра-
вок к закону “О потребительском кре-
дите (займе)”. Иные сферы потреби-
тельских правоотношений подобных 
запрещающих правовых норм не со-
держат, что позволяет сохранять ак-
туальность проблемы навязывания 
дополнительных товаров (работ, ус-
луг)», — говорится в пояснительной 
записке.

Кроме этого, в документе отмеча-
ется: начиная с 2022 года Роспотреб-
надзор наблюдает рост количества 
обращений граждан, содержащих 
жалобы на взимание с собственни-
ков многоквартирного дома платы 
за оказание услуг, не относящихся 
к услугам по содержанию и ремонту 
жилого помещения и коммунальным 
услугам. В частности, о таких, как «те-
летрансляция», «страхование имуще-
ства», «консьерж», «кабельное телеви-
дение» и другие.

«ЦБ концептуально поддерживает 
инициативы, направленные на про-
тиводействие практикам, когда про-
дажа одного продукта (товара или 
услуги) обусловливается продажей 
другого. При этом указанный зако-
нопроект в текущей редакции в Банк 
России не поступал. Важно отметить, 
что противодействие навязыванию до-
полнительных платных услуг потре-
бителям финансовых услуг — важный 
приоритет для Центробанка», — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе ре-
гулятора.

Также там отметили: с 21  янва-
ря 2024 года начал действовать закон 
о расчёте полной стоимости кредита 
(ПСК). Он обязал банки включать в ПСК 
все расходы заёмщика, которые явля-
ются условием для получения креди-
та. То есть в ПСК должны быть указаны 
все дополнительные платежи, которые 
раньше оставались за скобками (стра-
ховки, комиссии от продажи прочих 

услуг и так далее). Кроме того, инфор-
мация о процентных ставках по кре-
диту или займу, которая представле-
на в офисах, на сайте или в мобильном 
приложении кредитора, должна раз-
мещаться вместе с данными о диапа-
зоне ПСК.

«Это делает процесс продажи до-
полнительных услуг прозрачнее и по-
зволяет потребителям объективно 
оценивать предложения разных бан-
ков. Этот же закон даёт потребите-
лям финансовых услуг возможность 
отказаться в течение 30 дней от лю-
бых дополнительных услуг, работ или 
товаров, которые были куплены вме-
сте с кредитом, причём независимо 
от того, влияют ли они на его условия 
или оформлялись отдельным заявле-
нием», — сообщили в ЦБ.

Что касается автоматического про-
ставления отметок о согласии потре-
бителя финансовых услуг с приобрете-
нием дополнительных платных опций, 
сегодня это скорее исключение, чем 
распространённая практика, подчер-
кнули в Банке России.

Как выяснили «Известия», в боль-
шинстве фракций Госдумы готовы 
инициативу поддержать.

— Борьба с навязанными услугами — 
очень важный аспект нашей законот-
ворческой деятельности. Мы уже при-
няли один закон по части банковской 
деятельности. Поэтому эту работу 
нужно продолжать, ведь навязывать 
услуги недопустимо, — пояснил «Изве-
стиям» зампред фракции ЛДПР Сергей 
Леонов.

Зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев заявил: законопро-
ект затрагивает очень чувствительную 
тему для россиян, поэтому депутаты 
партии отнесутся к нему с большим 
вниманием.

С 1 марта жители 
России и Белоруссии 
смогут пользоваться 
мобильной связью и ин-
тернетом на территории 
Союзного государства 
по комфортным «до-
машним» тарифам
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Номерным — знак
Россиянам стали доступны переводы по СБП в девять стран

Мария Колобова

Россияне могут отправить переводы 
через систему быстрых платежей в де-

вять стран, выяснили «Известия». Ещё год 
назад их было всего пять. Среди доступ-
ных направлений — Абхазия, Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Лаос, 
Молдавия, Таджикистан и Узбекистан. 
Количество иностранных банков, при-
нимающих деньги через СБП по номеру 
телефона, тоже растёт — сейчас их как 
минимум 50. Несмотря на сложности 
с трансграничными платежами и вторич-
ными санкциями, игроки находят новые 
возможности. Какие условия предлагают 
россиянам для отправки средств за гра-
ницу и как дальше могут развиваться пе-
реводы по СБП — в материале «Известий».

В системе быстрых платежей ак-
тивно развивается международное на-
правление. Отправить деньги за грани-
цу по номеру телефона уже предлагает 
целый ряд российских банков.

В «Альфе» и ВТБ доступны перево-
ды по СБП в три страны. В последнем 
розничные клиенты сегодня могут со-
вершать такие переводы в Белоруссию, 
Киргизию и Таджикистан, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе кредитной 
организации. Там добавили: все транс-
акции проходят мгновенно, комиссия 

составляет 0,2% от суммы операции. 
При этом лимит — до 1 млн рублей в за-
висимости от банка-получателя.

В «Альфе» клиенты могут перечис-
лить средства в Белоруссию, Таджики-
стан и Узбекистан, уточнили в службе 
поддержки. Там сообщили, что деньги 
отправляют в определённые иностран-
ные банки — сейчас в списке их 46.

В РСХБ и банке «Новиком» доступны 
переводы по СБП в Белоруссию, Таджи-
кистан, Узбекистан и Киргизию. В РСХБ 
комиссия составит 1,5%, при этом от-
править можно не более 1 млн рублей 
в месяц, уточнили в службе поддержки.

Список иностранных кредитных ор-
ганизаций, которые принимают такие 
перечисления, меняется. Сейчас в нём 
50 банков, рассказали в пресс-службе 
«Новикома».

Клиентам Т-Банка для переводов 
за рубеж по СБП доступно девять на-
правлений. Помимо уже перечисленных 
выше — Абхазия, Армения, Казахстан, 
Молдавия и Лаос, сообщили в службе 
поддержки. Там добавили: зачисление 
средств происходит почти мгновенно, 
при этом без комиссии можно отпра-
вить до 30 млн в месяц.

Рассматривает возможность запу-
стить такой функционал СБП также 
банк ББР (входит в топ-50 по активам 

в РФ), отметили в пресс-службе фи-
норганизации.

За прошедший год список стран, куда 
можно отправить деньги по СБП, зна-
чительно расширился. В конце 2023-го 
их было только пять, сообщали «Изве-
стиям» в ЦБ.

Количество иностранных банков, 
принимающих деньги через систему бы-
стрых платежей, тоже растёт. Так, в авгу-
сте 2023-го их было 14. К концу сентября 
того же года в проекте уже участвовало 
37 зарубежных кредитных организаций, 
рассказывал «Известиям» глава НСПК 
Владимир Комлев. А сейчас их количе-
ство достигло как минимум полусотни.

«Известия» направили запросы в ЦБ 
и НСПК о том, как там сейчас развива-
ют международное направление в СБП.

С момента ввода санкций и ухода 
из РФ международных платёжных си-
стем вопрос перевода средств за рубеж 
стал как никогда злободневным, гово-
рит основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. С весны 2022-го 
за границей перестали работать отече-
ственные карты Visa и MasterCard. Кро-
ме того, крупнейшие российские банки 
оказались отключены от SWIFT. Среди 
них Сбер, ВТБ, ПСБ, РСХБ, МКБ, Нови-
комбанк, Сов комбанк.

Требовалось оперативно внедрить 
альтернативные решения, поэтому пе-
реводы по СБП и начали так активно 
развиваться, считает эксперт. Процесс 
тормозит тот факт, что многие страны-
партнёры опасаются вторичных санк-
ций, объяснил гендиректор платёжного 
сервиса Vepay Георгий Никонов. По сло-
вам эксперта, из-за этого регулярно от-
меняются и вновь запускаются различ-
ные механизмы переводов. Тем не менее 
наши финорганизации находят нужные 
пути — и это не только система быстрых 
платежей.
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По итогам 2024 года в САР на острове Русский в Приморье  
зарегистрировано 109 компаний (на фото — мост на остров, Владивосток)
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Резидентский полк
Количество фирм в «российских офшорах» выросло в 1,5 раза
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Отключение из правил
Россияне смогут установить запрет  
на покупку сим-карт без своего присутствия

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

Россияне смогут установить запрет 
на покупку сим-карт от их имени без 

личного присутствия. Минцифры подго-
товило такие поправки к закону «О свя-
зи». Если их примут, злоумышленники 
не смогут приобрести сим-карту на имя 
ничего не подозревающего абонента 
по поддельной доверенности и ском-
прометированным паспортным данным 
и использовать её в криминальных целях, 
указывают эксперты. К тому же в России 
вводятся ограничения на продажу сим-
карт в одни руки, и абонент, лимит ко-
торого на покупку номеров выбрали 
мошенники, может остаться ни с чем, 
добавляют они.

Россияне и иностранцы смогут 
устанавливать запрет на заключение 
от их имени контрактов с российски-
ми сотовыми операторами без лично-
го присутствия. Это следует из проекта 
поправок в том числе к закону «О свя-
зи», подготовленных Минцифры. С ним 
ознакомились «Известия». Изменения 
наряду с коррективами других законо-
дательных актов министерство сейчас 
согласовывает с другими ведомствами, 
следует из сопроводительных материа-
лов к документу.

«В настоящее время проблема ис-
пользования сетей и средств связи в пре-
ступных целях сохраняет актуальность. 
По данным МВД России, только за пер-
вые семь месяцев 2024 года количество 
подобных преступлений увеличилось 
на 21% в сравнении с аналогичным пери-
одом 2023-го — до 202 тыс. случаев. При 
этом стабильно высокой является доля 
уголовных дел о преступлениях в сфе-
ре компьютерной информации, по ко-
торым следствие приостановлено ввиду 
невозможности установления обвиняе-
мого», — говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту.

По замыслу разработчиков докумен-
та, самозапрет на заключение догово-
ров с операторами можно будет устано-
вить через портал «Госуслуги», а также 
в МФЦ. Снять запрет можно только при 

личном посещении этого учреждения, 
указано в законопроекте.

Планируемые коррективы — часть 
пакета законодательных мер по борьбе 
с цифровым мошенничеством, говорит-
ся в документе. Ранее уже были приня-
ты изменения в закон «О связи», отме-
тили в Минцифры. С 1 января 2025 года 
правила покупки сим-карт для ино-
странцев стали строже.

— Теперь регулируется количество 
договоров, оформляемых на одного че-
ловека, оплата услуг связи наличными 
возможна только с подтверждением 
личности. В ближайшее время на «Гос-
услугах» будет запущен сервис по ин-
формированию абонентов обо всех до-
говорах и номерах, которые на них 
зарегистрированы. Благодаря этому 
оформить договор связи на другого че-
ловека и действовать от его имени ста-
нет практически невозможно, — сооб-
щили в пресс-службе министерства.

Там добавили: совместно с другими 
ведомствами и отраслью Минцифры 
прорабатывает комплекс мер по сни-
жению и предупреждению случаев ки-
бермошенничества, но говорить о дета-
лях пока преждевременно.

Тренд на цифровизацию общества, 
бизнеса и государства ведёт к тому, что 
у мошенников, получивших доступ к те-
лефонному номеру человека, появля-
ется всё больше возможностей для со-
вершения правонарушений, полагает 
руководитель проекта Content-Review 

Сергей Половников. По его словам, за-
конопроект актуален в свете недавно 
введённого лимита на подключение од-
ним россиянином не более 20 номеров 
одновременно. Если кто-то купил симку 
по поддельной доверенности, в которой 
указаны паспортные данные пользова-
теля из утёкших баз, и выбрал лимит, 
то законопослушный абонент может 
утратить возможность купить новую 
сим-карту, предупредил он.

— Целесообразно распространить 
эту норму на любые действия с сим-
картами, совершённые без присутствия 
и ведома абонента, например на их заме-
ну по доверенности. Практика исполь-
зования поддельных доверенностей 
приводит к тому, что злоумышленни-
ки получают в салоне связи сим-карту 
ничего не подозревающего пользовате-
ля, а вместе с ней доступ к его аккаунтам 
в социальных сетях, мессенджерах, бан-
ковским приложениям, — указал экс-
перт.

Запрет на замену сим-карты без 
личного присутствия абонента логич-
но было бы включить в подзаконные 
акты, считает он.

Данные о внесённых на «Госуслу-
гах» запретах можно будет транслиро-
вать операторам через специальную 
базу данных, доступ к которой будут 
иметь сотрудники в салонах, считает 
Сергей Половников. Если они видят, что 
кто-то хочет купить по доверенности 
сим-карту при наличии запрета, в про-
даже будет отказано, пояснил он.

Проблема кражи (угона) сим-карт 
в России существует уже не первый год, 
отметил партнёр ComNews Research 
Леонид Коник. Публичной статисти-
ки по ней не существует, но эксперты 
рынка безопасности оценивают коли-
чество таких угонов в 300–1200 случа-
ев ежемесячно, сказал он.

— Получив новую сим-карту (в том 
числе и встроенную) по поддельной до-
веренности, мошенник может легко об-
рести доступ к мессенджерам жертвы. 
С банковскими сервисами это сложнее: 
они требуют двухфакторной идентифи-
кации, причём первый шаг — ввод паро-
ля. А в случае использования мобильно-
го приложения банка оно среагирует 
и на попытку входа с нового устрой-
ства, — добавил эксперт.

Кроме того, сотовые операторы 
уже несколько лет не пропускают СМС 
от банков на новую симку в первые сут-
ки после её выпуска, чтобы защитить 
клиента от мошенников, но абонент мо-
жет и не среагировать за сутки, особен-
но если он находится за рубежом, добав-
ляет Леонид Коник.

В «ВымпелКоме» считают, что подоб-
ные меры должны быть максимально 
доступны и удобны для конечных поль-
зователей. Поэтому уже предлагают 
своим клиентам бесплатную услугу 
защиты от несанкционированной за-
мены симки.

— Она включает в себя двухфактор-
ную аутентификацию и уведомления 
о попытках замены сим-карты, что де-
лает процесс полностью прозрачным 
и подконтрольным для пользователя, — 
отметили в компании.

В МТС подчеркнули, что уже принят 
закон, который существенно ужесточил 
порядок продажи сим-карт, доработаны 
правила оказания услуг связи.

— Теперь любому абоненту будет пре-
доставлена возможность через «Гос-
услуги» узнать, сколько у него абонент-
ских номеров, у каких операторов связи, 
а также право оформить отказ от ис-
пользования номеров. Введены лимиты 
на количество сим-карт: для россиян — 
20 штук, для иностранцев — 10. С учётом 
уже принятых мер дополнительное вве-
дение самозапрета выглядит избыточ-
ным, — полагают в компании.

В «МегаФоне» поддерживают это 
предложение, но считают, что его реа-
лизация требует обсуждения и деталь-
ной проработки, чтобы нововведения 
не привели к неудобствам потребите-
лей услуг связи.

Капли в море
Выбросы с затонувших танкеров  
будут продолжаться

Общество

Домашний рычаг
Граждане стали чаще брать кредиты под залог жилья

Яна Штурма, Наталья Ильина

О бъём кредитования под залог не-
движимости в 2024 году вырос по-

чти в полтора раза, сообщили «Извести-
ям» аналитики. Такой стремительный 
рост фиксируется, несмотря на то что 
в целом спрос на займы по разным на-
правлениям в прошлом году снизил-
ся на 40–50%. Эксперты отмечают, что 
раньше россияне чаще всего заклады-
вали автомобили, но в 2024 году эту воз-
можность ограничили — кредиты выда-
ют лишь с учётом объёма общего долга 
клиента, который тот имел на момент 
новой заявки. Поэтому заёмщики всё 
чаще берут кредит под залог жилья, 
хотя при финансовых трудностях ри-
скуют полной его утратой, предупреж-
дают эксперты.

В 2024 году россияне начали брать 
кредиты под залог недвижимости 
на 45% чаще, нежели годом ранее, со-
общили «Известиям» аналитики. Так, 
по данным IT-компании TYMY, объём 
выдачи таких кредитов в денежном вы-
ражении в российских банках показал 
заметный рост год к году, хотя в целом 
спрос на кредитование по разным на-
правлениям просел на 40–50%.

Кредит под залог недвижимости, 
в отличие от ипотеки, — нецелевой 
и может быть потрачен на любые по-
купки, напомнил партнёр ЮК «Соничев, 
Казусь и партнёры» Александр Казусь. 
Однако его сложно рефинансировать 
и уменьшать процентную ставку.

Из 27  крупнейших банков кре-
диты под залог недвижимости есть 
у 19, за 2023 год выдачи по ним соста-
вили 120,11 млрд рублей, а в 2024-м — 
175 млрд.

— Для многих банков кредитование 
под залог недвижимости — это не более 
чем подвид потребительского креди-
тования и в структуре портфеля всех 
кредитных продуктов редко превы-
шает долю в 1–2%, — отметил дирек-
тор по продукту TYMY Никита Арза-
масцев. — Это направление как таковое 
даже банки не таргетировали, актуаль-
но оно стало только в 2024 году.

Позитивная динамика этого сегмен-
та складывается из нескольких фак-

торов. В частности, он актуален для 
самих банков из-за низких рисков. Кре-
диты под залог предполагают более ло-
яльные условия и низкую нагрузку для 
заёмщиков.

Так, при ставке рефинансирова-
ния ЦБ 21% в среднем банки предла-
гают кредит под залог недвижимости 
под 26,5% годовых, а обычный потре-
бительский кредит — под 34%, писали 
«Известия».

В пресс-службе Совкомбанка «Из-
вестиям» подтвердили большой спрос 
на такой вид кредитования. Там указа-
ли, что в декабре 2024 года объём выдач 
вырос более чем на треть относительно 
аналогичного периода 2023 года.

— На январь пока сложно делать 
прогнозы, поскольку месяц ещё про-
должается, но мы планируем выдать 
не меньше, чем в январе прошло-
го года, — подчеркнули в кредитной 
организации.

По итогам 2024 года, как указали 
в пресс-службе ВТБ, банк предоставил 
кредитов под залог недвижимости бо-
лее чем на 3,1 млрд.

— Нецелевые кредиты под залог не-
движимости позволяют повысить ве-
роятность одобрения и получить более 
низкую ставку в сравнении со стан-
дартными кредитами наличными 

за счёт передачи в залог имеющегося 
в собственности объекта, — отметили 
там. — Среди других плюсов — возмож-
ность направить средства на любые 
цели, низкий по сравнению с кредита-
ми наличными платёж благодаря дли-
тельному сроку финансирования — 
до 30 лет.

В последний год ЦБ активно огра-
ничивает потребительское кредито-
вание — и с помощью повышения клю-
чевой ставки, и вводя количественные 
ограничения на оформление займов — 
это так называемые макропруденци-
альные лимиты. Сейчас банки не мо-
гут выдавать более 3% беззалоговых 
кредитов людям, которые направля-
ют на погашение долгов более 80% до-
ходов. Финансовым организациям 
приходится искать обходы таких огра-
ничений, поэтому они охотнее выда-
ют займы под залог авто или недви-
жимости.

Причинами роста обеспеченного 
кредитования стали изменение фи-
нансового поведения заёмщиков, адап-
тация банковских продуктов к новым 
требованиям, снижение интереса к по-
требительским кредитам, рассказала 
управляющий партнёр аналитическо-
го агентства «ВМТ Консалт» Екатери-
на Косарева.

— В условиях экономической неста-
бильности и ужесточения банковских 
требований граждане стали исполь-
зовать залог как инструмент для по-
лучения более крупных сумм и сни-
жения ставок, — полагает она. — Это 
особенно актуально для среднего клас-
са, который нуждается в значитель-
ных средствах на крупные покупки 
или решение долговых вопросов. Бан-
ки охотно предлагают кредиты под за-
лог, поскольку это позволяет миними-
зировать их риски.

При этом, по её словам, кредитные 
организации активно адаптируют про-
дукты: например, упрощают процеду-
ры оценки залога, предлагают более 
гибкие сроки и лояльные ставки.

Получить необеспеченный кредит 
стало гораздо сложнее по сравнению 
с ситуацией двух-трёхлетней давно-
сти, добавил член экспертного совета 
по развитию цифровой экономики при 
комитете Госдумы по экономической 
политике Валерий Тумин.

— До недавнего времени сфера обе-
спеченного кредитования не была в фо-
кусе внимания Банка России, и полу-
чить кредит под залог машины или 
квартиры можно было относитель-
но легко, — отметил он. — Тем не менее 
с ноября 2024 года начали действовать 
лимиты и на выдачу кредитов под за-
лог транспортного средства. А ведь три 
четверти всех обеспеченных выдач 
приходилось именно на этот вид залога.

С 1 ноября прошлого года вступили 
в силу новые макропруденциальные 
ограничения, связанные с выдачей 
нецелевых потребительских креди-
тов под залог транспортного средства. 
Банк России повысил макронадбавки 
по таким кредитам — изменения затро-
нули заёмщиков с показателем долго-
вой нагрузки выше 50%.

« НА «ГОСУСЛУГАХ» 
БУДЕТ ЗАПУЩЕН 
СЕРВИС ПО ИН-

ФОРМИРОВАНИЮ АБОНЕН-
ТОВ ОБО ВСЕХ ДОГОВО-
РАХ И НОМЕРАХ, КОТОРЫЕ 
НА НИХ ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ. 
ОФОРМИТЬ ДОГОВОР СВЯ-
ЗИ НА ДРУГОГО ЧЕЛОВЕКА 
И ДЕЙСТВОВАТЬ ОТ ЕГО ИМЕ-
НИ СТАНЕТ НЕВОЗМОЖНО

A — На некоторых участ-
ках сейчас происходит по-

вторный выброс. Это танкер «Волго-
нефть-239», который затонул около 
берега. Я работал у него на корме. И, 
по данным со спутниковых снимков, 
ещё есть загрязнение от одного из за-
тонувших фрагментов, — сказал Вла-
димир Каляев.

Повторные выбросы будут продол-
жаться до лета, пока вода в море не на-
греется и мазут не выйдет на его по-
верхность, подтвердил «Известиям» 
координатор программы экологиза-
ции промышленности Центра охраны 
дикой природы Игорь Шкрадюк. По его 
словам, космические снимки показы-
вают: топливо продолжает поступать 
из затонувших частей корабля, и пока 
его не откачали.

Как рассказал Владимир Каляев, 
спасатели столкнулись с очень слож-
ной задачей. В отличие от нефти, ко-
торая при попадании в море образу-

ет плёнку на поверхности, мазут при 
остывании, выпаривании и взаимо-
действии с водой приобретает ней-
тральную плавучесть. Фракция, по-
добно медузе, плавает в толще воды 
и, когда течение переносит её в более 
тёплую часть моря, всплывает и об-
разует новое пятно. Готовых мето-
дов борьбы с таким загрязнением нет. 
По словам специалиста, самым дей-
ственным подходом для очистки мор-
ской акватории оказались синтетиче-
ские сети.

— Мы использовали разные сети. 
И лучше всего показал себя поли-
этилен и немного хуже полипропилен. 
В холодной воде они улавливают ча-
стички мазута от самых крупных до не-
видимых глазу. Мы используем все-
возможные заграждения со шторами 
и стелющимися фрагментами по воде. 
Также мы их используем по аналогии 
с рыбацкими — вылавливаем мазут, — 
сказал Владимир Каляев.

Кроме того, сети размещают на бе-
регу в зоне прибоя и для защиты верх-
них частей пляжа, чтобы они улавлива-
ли мазут там. Частые штормы, которые 
зимой происходят примерно три раза 
в месяц, выкидывают на побережье 
поднятые со дна фрагменты топлива. 
Чтобы защитить береговую линию, спа-
сатели используют геотекстиль — ма-
териал, который применяют для стро-
ительства дорог. Специалисты строят 
многоуровневую систему защиты, ко-
торая включает камышовые и соломен-
ные маты, обмотанные синтетически-
ми сетями, и ветровые заграждения. 
Они должны изменить характер наноса 
песка на дюны и помочь дополнительно 
фильтровать поверхность пляжа.

— Отдельно применяются методы 
очистки песка. Уникальный сверх-
мелкий кварцевый песок в Анапе был 
нанесён водами реки Кубань. В нача-
ле XX века её русло искусственно по-
вернули, и новый песок не поступает. 

Мы всего за три недели вывезли его 
столько, сколько естественным обра-
зом пляж теряет за восемь–десять лет. 
Нам необходимо только бережно отно-
ситься к тому, что осталось. В нынеш-
ней ситуации не предполагается, что 
мы сможем вернуть его обратно, — ска-
зал Владимир Каляев.

При этом на песчинки, которые 
остаются на побережье, налипает не-
видимая глазу масляная плёнка. Если 
в песок поместить руку, она начинает 
пахнуть мазутом. По словам специали-
ста, для устранения подобных видов за-
грязнения нужны технологии био- и хи-
мической очистки. Также необходимы 
современные методы, которые помогут 
находить подводные сгустки топлива.

Российские учёные предлагают 
свои способы решения возникших эко-
логических проблем. Рабочие группы, 
которые анализируют поступающие 
предложения, организованы в Мин-
обрнауки России, некоторых вузах 
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Игрушка-квакушка
В Telegram появилась фишинг-схема с лягушонком Пепе

Антон Белый

В РФ зафиксированы первые крипто-
аферы с коллекционными подарка-

ми в Telegram — виртуальными предме-
тами, которым присвоены уникальные 
коды. Злоумышленники начали массо-
во создавать фишинговые ресурсы с вре-
доносным ПО, которое ворует средства 
с кошельков пользователей криптова-
люты. Мошеннические сайты обещают 
бесплатные раздачи виртуальных пред-
метов с лягушонком Пепе, популярным 
интернет-персонажем, стоимость кото-
рых доходит до десятков тысяч долларов. 

В начале января 2025-го киберафе-
ристы начали распространять в интер-
нете ссылки на фишинговые ресур-
сы и бот-программы, направленные 
на похищение средств с криптоко-
шельков пользователей Telegram. Как 
сообщили «Известиям» в компании 
F.A.C.C.T., в Сети появились фишинго-
вые ресурсы с дрейнерами (программ-
ные комплексы, предназначенные для 
быстрого и автоматизированного опу-
стошения криптокошельков), предла-
гающие бесплатные редкие NFT с ля-
гушонком Пепе и криптовалюту якобы 
в рамках ежедневной раздачи подар-
ков от Telegram-сообщества. Для полу-
чения призов требуется подключить 
свой криптокошелёк к сайту, что в ито-
ге приведёт к утрате всех хранящих-
ся на нём средств, предупредили экс-
перты. На данный момент специалисты 
F.A.C.C.T. обнаружили не менее девяти 
подобных ресурсов с Пепе.

— Злоумышленники редко упускают 
инфоповоды, которые могут исполь-
зовать в своей деятельности. Крип-
тодрейнеры — это распространённое 
вредоносное ПО, используемое кибер-
преступниками для кражи криптовалю-
ты. Пользователь авторизуется на под-
дельном сайте, где ему предлагается 
подписать трансакцию, после чего до-
ступ к его кошельку получает вредонос-
ная программа, которая быстро опусто-
шает счёт. Мошенники также создают 
фишинговые страницы авторизации 
в Telegram, обещая пользователям раз-
личные бонусы и подарки по теме лягу-
шонка Пепе. Кроме того, в мессенджере 

активно действуют мошеннические бо-
ты-криптообменники, в которых сред-
ства можно только внести, а вывести 
уже не получится, — отметила старший 
аналитик Digital Risk Protection компа-
нии Мария Синицына.

Недавно в Telegram появились подар-
ки с NFT-метками, которые, в свою оче-
редь, можно перепродать. Этим сразу 
же начали пользоваться злоумышлен-
ники, отметил генеральный директор 
компании Phishman Алексей Горелкин.

— Основной метод обмана свя-
зан с тем, что пользователю прихо-
дит ссылка якобы на подарок от друга 
Telegram Premium, но после перехода 
по ссылке для его получения просят 
заполнить форму. Таким образом зло-
умышленники могут украсть ваш ак-
каунт в Telegram. Что касается лягу-
шонка Пепе, подобное уже встречается 
на профильных форумах. Если интерес 
к коллекционным лягушкам не спадёт, 
то он станет таким же популярным, как 
схема «подарок TG Premium», — резюми-
ровал Алексей Горелкин.

Злоумышленники уже стали исполь-
зовать интерес к теме коллекционных 
подарков для атак, в первую очередь 
в профильных группах по криптовалю-
те. Специалисты Phishman фиксируют 
рост количества подобных инцидентов, 
но для дальнейших прогнозов требует-
ся время, по меньшей мере четыре не-
дели. Как отмечает эксперт, это соот-
ветствует сделанному ранее прогнозу 
о том, что в 2025 году атаки станут бо-
лее персонифицированными.

По словам руководителя службы 
информационной безопасности ГК 
InfoWatch Романа Алабина, набираю-
щие популярность коллекционные по-
дарки в Telegram представляют интерес 
для злоумышленников тем, что их мож-
но продавать и перепродавать. Такой же 
бум мошенничества ранее был при по-
явлении Premium-аккаунтов и валюты 
Telegram Stars.

Распространяются схемы и с дру-
гими цифровыми объектами, которые 
пользователи могут подарить. Специа-
листы «Лаборатории Касперского» вы-
явили новую скам-схему (метод прямо-
го обмана), нацеленную на владельцев 
криптовалюты в разных странах, в ко-
торой пользователям предлагают яко-
бы «приобрести Telegram Stars дешевле, 
чем в официальном магазине с автома-
тической доставкой». Однако в резуль-
тате пользователь ничего не получает 
и рискует потерять свои цифровые ак-
тивы, отмечает старший контент-ана-
литик «Лаборатории Касперского» Оль-
га Свистунова.

Как ранее заявил Павел Дуров в сво-
ём блоге, за новогодние праздники 
пользователи обменялись 20 млн по-
дарков. Мессенджер позволяет кон-
вертировать редкие подарки в коллек-
ционные за базовую плату в размере 
25 Telegram Stars, это соответствует 
стандартной блокчейн-комиссии.

После ввода коллекционных подар-
ков лидерами стали именно анимиро-
ванные картинки с грустным Пепе — 
в начале года они продавались за сотни 
долларов, а недавние сделки с отдель-
ными лотами доходят до $27 тыс., рас-
сказал создатель криптоигры Frogs Run 
в Telegram Сергей Кузнецов. Другим «зо-
лотым активом», по его словам, стал ин-
тернет-персонаж Scared Cat, одна из его 
иллюстраций была продана за $1500.

Лунный след
NASA приступило к серийному запуску аппаратов к спутнику Земли

Андрей Коршунов

NASA впервые запустило к Луне два 
исследовательских комплекса од-

ной ракетой-носителем. Они достиг-
нут поверхности спутника в течение 
нескольких месяцев. В феврале так-
же ожидается совместный старт пары 
подобных модулей. Миссии отправля-
ют в рамках программы по подготовке 
к коммерческой разработке ресурсов 
спутника Земли. По мнению российских 
экспертов, нашей стране следует ини-
циировать проекты по освоению Луны 
в составе равноправной международ-
ной кооперации, а осваивать небесное 
тело силами отдельных государств не-
целесообразно. Подробности — в мате-
риале «Известий».

В среду, 15 января, впервые сразу 
два космических аппарата были запу-
щены к Луне одной ракетой-носите-
лем. Старт был произведён с помощью 
Falcon 9 с площадки LC-39B в Космиче-
ском центре Кеннеди (Флорида, США).

В путешествие отправились част-
ные исследовательские комплексы. 
Это аппарат Blue Ghost («Голубой при-
зрак») от американской компании 
Firefly Aerospace и модуль Hakuto-R 
M2 Resilience («Стойкость»), разработан-
ный в японской компании с междуна-
родным участием Ispace. Примечатель-
но, что предыдущий аппарат от этой 
организации, отправленный на Луну, 
разбился при посадке в апреле 2023 года.

Несмотря на совместный запуск, мо-
дули направились к Луне разными пу-
тями. Полёт Blue Ghost займёт 45 дней, 
а посадка Resilience ожидается через 
четыре-пять месяцев после старта.

Как сообщили в компании Firefly 
Aerospace, Blue Ghost совершит посад-
ку в Море Кризисов. Это древний удар-
ный кратер на видимой стороне Луны, 
который заполнен базальтовой лавой 
возрастом 2,5–3,3 млрд лет.

На борту станции размещён ком-
пьютер, специально разработанный 
для лунной экспедиции. Он устойчив 
к радиации и поможет исследователь-
ской станции совершить мягкую посад-
ку. Помимо этого полезную нагрузку 
составляют десять научных приборов. 

В частности, вакуумный пылесос, кото-
рый соберёт образцы реголита, и набор 
камер для наблюдения за загадочным 
свечением, которое создают левитиру-
ющие частицы лунной пыли.

— Интересен эксперимент по изме-
рению теплового потока с помощью 
пневмобура и термодатчиков, — ска-
зал «Известиям» заведующий лабора-
торией геохимии Луны и планет Инсти-
тута геохимии и аналитической химии 
РАН им. В.И. Вернадского Евгений Слю-
та. — В миссии Blue Ghost проведут из-
мерения вблизи потухшего вулкана, где 
тепловой поток может оказаться доста-
точно высоким из-за всё ещё остыва-
ющего магматического очага в лунной 
коре и мантии.

Hakuto-R M2 Resilience, как ожида-
ется, совершит посадку в Море Холода. 
Этот кратер расположен вблизи лунного 
северного полюса. Аппарат тоже доста-
вит на спутник Земли приборы научного 
назначения. В том числе оборудование 
для производства питания, датчик кос-
мической радиации и пятикилограммо-
вый ровер Tenacious («Упорный»). Он ос-
нащён HD-камерой и ковшом для сбора 
образцов и предназначен для изучения 
окрестности места посадки.

Как предполагают разработчики 
миссий, оба космических аппарата бу-
дут функционировать на поверхности 

Луны в течение 14 земных суток, что со-
ставляет один лунный световой день. 
Главные задачи — демонстрация тех-
нологий, которые будут применять при 
дальнейшем освоении спутника.

Как отмечают специалисты, оба 
спутника запущены в рамках програм-
мы Commercial Lunar Payload Services 
(CLPS) от NASA. Программа ориентиро-
вана на развитие услуг по коммерческо-
му освоению ресурсов Луны.

— В 2025 году NASA по программе 
CLPS с помощью частных компаний 
осуществит ещё ряд миссий, — пояс-
нил Евгений Слюта. — Первая из них это 
запуск уже в феврале аппарата Nova-C 
IM-2 от компании Intuitive Machines — 
посадочного модуля с буром и масс-
спектрометром для разведки лунных 
ресурсов. Вместе с ним отправится ор-
битальная станция Lunar Trailblazer. Она 
с орбиты спутника будет обнаруживать 
и картографировать концентрацию ча-
стиц воды на его поверхности.

Обратное лечение
После расследования «Известий» прокуратура потребовала закрыть выдающую БАДы за лекарства газету

Елена Балаян

После публикаций «Известий» про-
куратура Москвы подала в суд иск 

о закрытии газеты «ПроЗдоровье» и ин-
тернет-магазина «Здравомед», реклами-
рующих и продающих БАДы под видом 
лекарств. Многие годы они предлагали 
пользователям «чудо-препараты», в том 
числе с помощью рекомендаций несу-
ществующих врачей. В иске надзорное 
ведомство просит признать информа-
цию, размещённую в газете и на сайте, 
запрещённой на территории России. Ан-
тимонопольная служба уже привлека-
ла владельцев бизнеса к администра-
тивной ответственности за нарушения 
закона о рекламе. Юристы полагают: 
в действиях распространителей псев-
долекарств есть и признаки мошенни-
чества, но уголовного дела пока нет. Как 
работала схема обмана пенсионеров — 
в материале «Известий».

Прокуратура Москвы обратилась 
в суд с иском к газете «ПроЗдоровье» 
и интернет-магазину «Здравомед», про-
дающим пенсионерам растительные 
экстракты под видом лекарств, сооб-
щили «Известиям» в ассоциации «Ан-
тиконтрафакт». В иске надзорное ве-
домство просит признать информацию, 
размещённую в этих источниках — в га-
зете и на сайте, запрещённой на терри-
тории России.

Решение обратиться в суд было при-
нято по итогам совместного расследо-
вания «Известий» и «Антиконтрафакта». 
В нём речь шла о действующей в стра-
не сети по продаже пищевых добавок 
и концентратов для приготовления без-
алкогольных напитков, которые выда-
ются за чудодейственные лекарства.

Так, в газете «ПроЗдоровье», кото-
рую раскладывают в почтовые ящики 
по всей стране, пишут о том, что эти 
средства способны помочь даже там, 
где официальная медицина бессиль-
на. При этом на сайте «Здравомеда» 
и в карточках товаров на маркетплей-
сах продавцы указывают, что «препа-
рат не является лекарственным сред-
ством». Но в газете таких пометок нет.

В состав препаратов, произведён-
ных «под ключ» в одной из подмо-
сковных лабораторий, входят лишь 
растительные компоненты, следу-
ет из их описания. Например, свечи 
«Профитон» содержат лишь антисеп-
тик и масло какао, но в газете они пре-
зентуются как «наш ответ американ-
ской атомной бомбе» и якобы способны 
вылечить почти все болезни — от про-
блем с ЖКТ до акне.

Ушные капли «Лорика» на самом 
деле содержат только сок красного ви-
нограда, экстракт плодов лимонника 
и витамины группы B. В составе «хита 
продаж» «Сосудолитина» — сок виш-

ни, экстракт коры ивы, плоды конского 
каштана, боярышника и витаминный 
премикс. А в «Силафлексе» для суста-
вов — сок красного винограда, экстракт 
коры ивы белой и корней сабельника 
болотного.

Авторы «ПроЗдоровья» утверждают: 
эти препараты способны лечить про-
блемы ЖКТ, восстанавливать суста-
вы, сосуды и слух, избавлять от шума 
в ушах, устранять последствия инфар-
кта, инсульта и возвращать мужское 
здоровье. Описывая на нескольких 
страницах чудодейственные свойства 
«экстрактов», читателей приглашают 
на «распродажи».

В ноябре минувшего  года «Из-
вестия» побывали на одной из них 
и увидели, что пожилые люди выстра-
иваются в очередь и скупают реклами-
руемые препараты пачками, отдавая 
за них тысячи и десятки тысяч рублей.

На страницах газеты публикуются 
мнения людей, которых представляют 
как кандидатов и докторов наук, про-
фессоров с мировым именем — они аги-
тируют за эти «чудо-лекарства» и га-
рантируют быстрый результат. Также 
газета публикует отзывы счастливых 
покупателей, которые рассказывают 
о невероятном лечебном эффекте пре-
паратов. Как выяснили эксперты «Ан-
тиконтрафакта», и врачи, и покупате-
ли оказались вымышленными.

«Известия» сравнили себестоимость 
предлагаемых добавок и их розничную 
цену — наценка составила до 4,2 тыс. 
процентов. Например, предпринима-
тельница, торгующая глазными капля-
ми «Яснолан», рассказала «Известиям», 
что покупает препарат на заводе в Пе-
тербурге по 20 рублей за упаковку. При 
этом онлайн на различных площадках 
эти капли стоят от 500 до 2658 рублей 
в зависимости от объёма.

— Препараты, рекламируемые в газе-
те, не имеют госрегистрации либо заре-
гистрированы как косметика, парфю-
мерия, пищевые добавки, — рассказал 
«Известиям» глава Ассоциации экспер-
тизы лекарственных препаратов и дру-
гих товаров Сергей Зеленец. — Данные 
псевдопрепараты просто физически 
не могут давать тех чудодейственных 
эффектов, которые им приписывают. 
Пожилые люди не только теряют свои 
пенсионные сбережения, но и тратят 
время на ложное лечение.

Как ранее пояснили в «Антиконтра-
факте», практически у всех продук-
тов, которые рекламируются в газете 
и на сайте, разрешительная докумен-
тация просрочена или её действие при-
остановлено.

Прокуратура провела проверку 
и пришла к выводу, что реклама пре-
паратов распространялась «с отсту-
плением от требований закона», следу-

ет из её ответа члену попечительского 
совета «Антиконтрафакта», депутату 
Госдумы Артуру Таймазову.

В ходе проверки прокуроры устано-
вили: за рекламой добавок стоит инди-
видуальный предприниматель Семён 
Щербуха. Он же, судя по всему, явля-
ется и главным бенефициаром этого 
бизнеса.

Из документа за подписью началь-
ника отдела по надзору за соблюдени-
ем прав и свобод граждан московской 
прокуратуры Марины Вольской сле-
дует, что Щербуха уже давно находит-
ся на контроле у надзорных ведомств. 
В частности, в 2024 году его проверя-
ла антимонопольная служба. Но на вы-
данные чиновниками предписания 
он не реагировал.

«В ходе проверки (УФАС) выявлен 
факт неправомерного распростране-
ния ИП Щербуха С.Г. рекламы товаров 
косметического, медицинского и гиги-
енического назначения. С целью пре-
кращения противоправной деятельно-
сти Щербухе С.Г. выдано предписание, 
которое не исполнено», — говорится 
в ответе.

В апреле 2024 года московское УФАС 
привлекло предпринимателя к адми-
нистративной ответственности по ста-
тье о нарушении законодательства 
о рекламе. А через месяц после публи-
кации «Известий», в декабре 2024 года, 
московское УФАС вновь выявило те же 
нарушения закона о рекламе и вынесло 
определение о возбуждении дела в от-
ношении бизнесмена. Его рассмотре-
ние назначено на 28 января.

— Важно, что правоохранительные 
органы обратили внимание на пробле-
му, — сказал «Известиям» Артур Тайма-
зов. — Уверен, это поможет защитить 
наших родных и близких от недобро-
совестных продавцов.

По мнению первого вице-прези-
дента ассоциации «Антиконтрафакт» 
Байсолта Хамзатова, дело сдвину-

лось с мёртвой точки, однако откры-
тым остаётся вопрос, почему описан-
ная схема действовала так долго.

— Даже сейчас ряд представителей 
исполнительной власти упорно не ви-
дят состава правонарушения, уголов-
ные дела не возбуждаются, — сказал 
«Известиям» эксперт. — Мы планиру-
ем организовать встречу с комите-
том Госдумы по борьбе с коррупцией 
и Главным управлением экономиче-
ской безопасности и противодействия 
коррупции МВД и обратить внимание 
на эту проблему.

Согласно данным базы «Руспро-
файл», Семён Щербуха зарегистри-
рован как индивидуальный предпри-
ниматель в марте 2012 года, основным 
видом его деятельности является ку-
рьерская. В ноябре 2023-го он зареги-
стрировал торговый знак «Здравомед».

Сайт одноимённого магазина, ко-
торый прокуратура просит суд забло-
кировать, на момент выпуска мате-
риала оказался недоступен. В ноябре 
2024 года, когда «Известия» готовили 
материал, он функционировал. Тем 
не менее на маркетплейсах «чудо-ле-
карства» можно купить до сих пор.

Любые действия, связанные с обма-
ном и введением в заблуждение добро-
совестных граждан, могут быть ква-
лифицированы как мошеннические, 
отметил основатель и CEO консалтин-
говой группы vvCube Вадим Ткаченко.

— В подобных схемах можно гово-
рить о составе преступления, так как 
есть и умысел, и введение в заблужде-
ние потребителя, — сказал юрист.

С ним согласен и управляющий пар-
тнёр AdvoLaw Антон Пуляев. По его 
словам, прокуратура не наделена 
полномочиями по проведению до-
следственных проверок, возбужде-
нию, расследованию уголовных дел. 
Это прерогатива органов, осущест-
вляющих оперативно-разыскную дея-
тельность.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

и на месте аварии, рассказала «Из-
вестиям» заведующая лаборатори-
ей природных гуминовых систем ка-
федры медицинской химии и тонкого 
органического синтеза химическо-
го факультета Московского государ-
ственного университета им. М.В. Ло-
моносова Ирина Перминова.

— Готовых технологий нет. Нам по-
ступает множество предложений 
со всей страны. Нужно выбрать те, ко-
торые в самой высокой степени готов-
ности и можно применить немедленно. 
На первом этапе использовать бакте-
рии для очистки не получится, так как 
мазут — очень тяжёлый углеводород 
и микроорганизмы его не возьмут. По-
этому акцент на химические способы, 
чтобы убрать основную массу. Потом 
уже можно будет использовать и бакте-
рии, — сказала Ирина Перминова.

Специалисты МФТИ недавно по-
лучили образцы гальки, загрязнён-
ной мазутом, отобранные в зоне ЧС 

на черноморском побережье. Сейчас 
проводится серия экспериментов, что-
бы оценить эффективность примене-
ния ранее разработанных в инжини-
ринговом центре средств ликвидации 
разливов нефти в борьбе с последстви-
ями разлива мазута.

— Мы получили образцы загряз-
нённых мазутом камней, водорослей 
и песка с Черноморского побережья 
Краснодарского края. На данный мо-
мент в лаборатории проводятся испы-
тания наших препаратов, чтобы оце-
нить эффективность их применения 
для отмыва гальки и скальных пород 
от мазута. В качестве моющего сред-
ства испытываем ранее разработанные 
нами продукты — многофункциональ-
ный препарат Formula R01 и собиратель 
нефти Capsula R01. Они могут быть эф-
фективны для отмыва загрязнённого 
песка, а также скал, на которых может 
быть растительность, — рассказала ин-
женер МФТИ Алина Попова.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Здравствуй, «Король»
Голливудские фильмы снова на российских экранах

Юлия Фролова

Н еофициальные показы Голливуда в форма-
те предсеансового обслуживания возобно-

вились 16 января, после больших отечественных 
релизов новогодних каникул. В некоторых ки-
нотеатрах картины идут уже с 11 января, узна-
ли «Известия». Зрителям доступны «Носферату», 
«Соник в кино 3», «Уоллес и Громит: Самая дикая 
месть», мюзикл «Злая» и аниме «Властелин ко-
лец: Война рохирримов». Но некоторые новин-
ки до России вряд ли дойдут — это одна из луч-
ших драм 2024 года «Бруталист» и байопик «Боб 
Дилан: Никому не известный» с Тимоти Шаламе 
в главной роли.

В конце декабря профильные СМИ, в том 
числе сетевое издание Cinemaplex, сообщили, 
что крупные российские дистрибьюторы при-
звали кинотеатры отказаться от показа рели-
зов альтернативного проката с 1 по 15 января. 
Январские праздники в индустрии называют 
«новогодней битвой», это самый кассовый пе-
риод для кинотеатров, поскольку люди ходят 
смотреть фильмы целыми семьями. Ежегодно 
прокатные компании выпускают в новогодние 
каникулы самые большие релизы. Обычно они 
и становятся первыми фильмами-миллиардни-
ками года — и они лидируют по сборам всю но-
вейшую историю отечественного проката. Так 
было с «Чебурашкой», «Бременскими музыкан-
тами», «Холопом 2». В новом году эти слоты ушли 
сказкам «Волшебник Изумрудного города. Доро-
га из жёлтого кирпича» и «Финист. Первый бога-
тырь». За праздники ленты заработали 2,6 млрд 
и 1,9 млрд рублей соответственно.

На период праздников кинотеатры действи-
тельно отказались от показа голливудских филь-
мов, которые уже третий год демонстрируют 
в России по схеме предсеансового обслужива-

ния. Во время этого затишья за рубежом выш-
ли мультфильм «Уоллес и Громит: Самая дикая 
месть», хоррор «Носферату» от режиссёра «Мая-
ка» Роберта Эггерса, экранизация бродвейского 
мюзикла «Злая» с Арианой Гранде, триквел «Со-
ника в кино» и приквел «Короля Льва» про Му-
фасу.

Подобные приостановки происходили 
в 2024 году несколько раз: неофициальные по-
казы голливудских фильмов уходили на «ка-
никулы» на майские и ноябрьские праздники. 
Приостановка показов американских новинок 
в этот раз закончилась 16 января — в расписа-
ниях ряда столичных кинотеатров (крупные 
федеральные киносети типа «КАРО» и «Синема 
парк»/«Формула кино» подобные показы не под-
держивают) замелькали все указанные выше 
релизы. Купить билет можно также на сиквелы 
«Гладиатора» и «Моаны», боевики «Миссия “Крас-
ный”» и «Крейвен-охотник» и аниме «Властелин 
колец: Война рохирримов».

— До 15-го числа весь Голливуд был приоста-
новлен из-за выхода российских фильмов. 
С 16 января он возвращается, — сообщи-
ли «Известиям» в сети «Киноквартал». 
Эту информацию подтвердили ещё 
несколько кинотеатров 
Москвы.

В сети «5 звёзд» 
иностранные ре-
лизы по предсе-
ансовому обслу-
живанию также 
вернулись в рас-
писание с 16 ян-
варя. При этом 
в «Атлантис 
кино» 

показы новинок голливудских мейджоров на-
чались ещё на прошлых выходных. С 11 января 
можно приобрести билеты на один из самых об-
суждаемых хорроров — «Носферату». Режиссёр 
«Маяка» снял ремейк классического немецкого 
фильма 1922 года «Носферату, симфония ужа-
са» с внушительным актёрским составом: Билл 
Скарсгард, Николас Холт, Лили-Роуз Депп, Эмма 
Коррин, Уиллем Дефо и Аарон Тейлор-Джонсон. 
При этом обсуждаемым «Носферату» стал ещё 
и из-за того, что в казахстанской версии недо-
считались некоторых сцен. СМИ республики 
обратили внимание, что в «Носферату» выреза-
ли несколько эротических эпизодов и заблюри-
ли некоторые части тела. Поскольку некоторые 
фильмы Голливуда добираются до России из Ка-
захстана (кинотеатры официально не подтверж-
дают данную информацию, но на это указыва-
ют иногда мелькающие субтитры на казахском 
языке), вероятно, именно эту версию «Носфера-
ту» показывают у нас.

Пока неясно, увидят ли в ближайшее вре-
мя российские зрители одну из лучших драм 
2024 года. «Бруталист» Брэйди Корбета, уже по-
лучивший «Золотой глобус» в номинации «Луч-

ший драматический фильм», выйдет 
в широкий мировой прокат в кон-
це января, в США ограниченные 
показы начались с 20 декабря 
2024 года. Картина Корбета о вен-
герском архитекторе взяла приз 
за лучшую режиссуру на 81-м 
Венецианском фестивале. Кор-
бет, так же как и исполнитель 
главной роли Эдриан Броуди 
удостоились «Золотых гло-
бусов» в соответствующих 
номинациях. В москов-
ских кинотеатрах «Изве-
стиям» не смогли под-

твердить, появился ли 
«Бруталист» в рас-

писаниях.

— Нет, такого фильма нет. Репертуар меня-
ется каждую неделю. Начиная с этого четвер-
га и до следующего показывать его точно никто 
не будет. Потом расписание снова поменяется. 
Но пока нам о «Бруталисте» ничего не известно, — 
рассказали в «Атлантис кино».

Аналогичная ситуация и с лентой «Боб Ди-
лан: Никому не известный» режиссёра Джеймса 
Мэнголда. Байопик, где роль культового амери-
канского артиста исполнил Тимоти Шаламе, вы-
шел в мировой прокат в конце декабря. До рос-
сийских кинотеатров лента пока не добралась.

Как пояснил «Известиям» глава Ассоциации 
владельцев кинотеатров (АВК) Алексей Ворон-
ков, касса альтернативного проката в России па-
дает от года к году и в скором времени изживёт 
себя. Зима, особенно Новый год, — самое слабое 
время для теневого проката, отмечает эксперт, 
поскольку правят бал российские фильмы-блок-
бастеры. Сильные отечественные проекты по-
падают в сетки расписаний кинотеатров также 
весной и осенью — «ни один альтернативный кон-
тент на сегодня не даёт таких результатов, как 
сильное российское кино для большого экрана».

Выигрышным для альтернативного Голливу-
да в России остаётся только лето. На сезон отпу-
сков приходится традиционный спад посещае-
мости кинотеатров — из-за опасений маленьких 
сборов прокатчики стараются не ставить в эти 
даты крупных отечественных релизов. Напри-
мер, летом 2024-го мы наблюдали бум «Голово-
ломки 2» не только в мире, но и в России. На фоне 
полного отсутствия какой-либо рекламы фильм 
собирал полные залы.

Вероятно, следующее затишье неофициаль-
ных иностранных релизов произойдёт в фев-
ральские или мартовские праздники. В АВК 
отмечают, что подобные соглашения о прио-
становке обусловлены экономической выгодой 
и для прокатчиков, и для кинотеатров: как толь-
ко выходит сильный российский проект, смыс-
ла работать с каким-либо альтернативным кон-
тентом нет.

Спорт  |  Культура

Претендент и перспективы

Артур Хайруллин

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Российский нападающий «Филадель-
фии» Матвей Мичков попал в пятёр-

ку претендентов на приз «Колдер Трофи» 
лучшему новичку лиги. Одна из самых 
престижных индивидуальных наград 
НХЛ будет вручена в июне, однако уже 
понятно, что шансов на неё у 20-летнего 
россиянина почти нет.

Матвей ярко стартовал в НХЛ, 
но к зиме его игра стала впечатлять 
всё меньше. Мичков — второй бомбар-
дир команды (31 очко), но в последних 
15 матчах он набрал всего 4 (2+2) бал-
ла при показателе полезности «–18», 
не закончив ни одной игры с положи-
тельным «плюс-минус». Порой Мат-
вея сажают на скамейку по ходу матча, 
да и сам форвард признаёт проблемы.

— Мне сложно морально готовить-
ся к каждой игре. Мне нужно научить-
ся тому, как восстанавливать энергию, 
чтобы играть на 100% в каждом матче. 
Площадки в НХЛ меньше, темп игры 
выше, решения нужно принимать бы-
стрее. Я всё ещё привыкаю к этому. 
Это мой первый сезон в НХЛ, — расска-
зывает Мичков.

Как признаётся Матвей, он не оби-
жается на главного тренера Джона 
Тортореллу за то, что тот отправляет 
его в запас: «Тренеру виднее. Конечно, 
он всё объяснил и дал мне советы, как 
играть и чего не делать. Торторелла 
очень опытный. Я стараюсь слушать 
всё, что он говорит, следовать всем его 
указаниям. Для меня самое важное 
качество в человеке — это честность, 

а Джон Торторелла очень честный че-
ловек. Если у него что-то на уме, он го-
ворит об этом».

Претензии к Мичкову прежние — 
он плохо играет без шайбы и практи-
чески не помогает обороне. При этом 
если раньше он компенсировал это 
креативом в чужой зоне, то сейчас его 
явно не хватает. Торторелла также от-
мечает, что Мичкову не хватает преж-
ней энергии и объёма катания.

Особенно неубедительно резуль-
таты Мичкова выглядят на фоне кон-
курентов в борьбе за «Колдер Трофи». 
Первый номер драфта-2024 Маклин 
Селебрини получает полное доверие 
в тонущем «Сан-Хосе» и сполна оправ-
дывает его, идя практически по графи-
ку «очко за матч». Селебрини смотрит-
ся намного подвижнее и креативнее.

Но главный фаворит в борьбе за ти-
тул лучшего новичка — защитник 
«Монреаля» Лэйн Хатсон. Он опере-
жает Мичкова и Селебрини на четы-
ре очка, играет по 23 минуты за матч 
и уже по праву относится к числу 
сильнейших атакующих защитни-
ков лиги. Пробелы при игре в оборо-
не серьёзные, но игрой в созидании 
Хатсон их компенсирует. Интересно, 
что американский защитник никог-
да не считался суперталантом, в отли-
чие от своих конкурентов — в 2022 году 
«Монреаль» задрафтовал его все-
го лишь под 62-м общим номером. 
Но он выдал после этого мощнейший 
сезон и спустя год сыграл за сборную 
США на взрослом чемпионате мира.

Совсем приуныл в блёклых «Айлен-
дерс» Максим Цыплаков, который по-
началу также считался одним из пре-
тендентов на «Колдер». Он не набирает 
очков уже восемь матчей подряд, хотя 
и получает приличное игровое время.

Вторая половина регулярного чем-
пионата будет очень важной для Мич-
кова — в «Филадельфии» от него ждут 
куда более зрелой игры. Понятно, что 
в клубе от него не откажутся — кон-
тракт новичка действует ещё два се-
зона. Но безудержного оптимизма, 
какой был вначале, Матвей уже не вы-
зывает. И теперь ему нужно заново до-
казывать свой уровень: последний ме-
сяц выдался крайне неудачным.
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«Хочу выступать с лучшей 
версией Большунова»
Лыжник Савелий Коростелёв — о кризисе олимпийского чемпиона  
и шансах попасть на Игры-2026

Алексей Фомин

16 января возобновится сезон у рос-
сийских лыжников. В посёлке 

Мирный под Казанью стартует пятый 
этап Кубка России. За время отстра-
нения от международных соревнова-
ний о себе заявил ряд молодых лыжни-
ков, которые составляют конкуренцию 
отечественным звёздам. Среди них — 
21-летний Савелий Коростелёв.

Ещё в 2022 году он выиграл два зо-
лота и серебро на чемпионате мира 
среди юниоров в Норвегии. А на взрос-
лом уровне произвёл фурор на про-
шлогоднем чемпионате России, выи-
грав два золота — в командном спринте 
в паре с трёхкратным олимпийским 
чемпионом Александром Большуно-
вым и в эстафете. В нынешнем сезо-
не на счету Коростелёва две победы 
в гонках на 10 километров классиче-
ским стилем на этапах Кубка России.

В интервью «Известиям» он про-
комментировал кризис Большунова, 
выразил надежду, что скоро лыжников 
вернут на международные соревнова-
ния и они поедут в 2026 году на Олим-
пиаду в Италию, а также назвал самые 
сложные трассы в России и объяснил, 
почему любит бегать при большом 
числе зрителей.

После недавней «Гонки чемпионов» 
в Рязани вы долго заводили трибуны, 
призывая болельщиков как можно 
громче скандировать имена участни-
ков. Любите выступать при таком ско-
плении людей?

Конечно! Выступать перед таким 
числом болельщиков очень прият-
но. Приятно, что люди смотрят на нас, 
наслаждаются. Приходят на трибуны, 
несмотря на такой неприятный ветер, 
какой был в Рязани в дни «Гонки чем-
пионов».

В первый её день 
пришли 6 тыс. зри-
телей, во второй — 7 тыс. Это 
самая большая аудитория, при кото-
рой бегали?

Максимум, с чем могу сравнить, — 
это Казань и Кировск на этапах Куб-
ка России. Там визуально кажется, что 
приходит много людей. Но цифра 6 тыс. 
зрителей в Рязани всё равно поража-
ет — трудно насчитать столько наро-
ду на трибунах где-то ещё. Поэтому 
очень рад, что получилось хорошо вы-
ступить при такой аудитории — и по-

заводить зрителей, и хорошо отбегать 
на трассе. Я доволен. Тем более трасса 
в Рязани очень необычная из-за почти 
полного отсутствия подъёмов. Мож-
но сказать, нестандартно лёгкая и тем 
самым тяжёлая, как бы парадоксально 
это ни звучало.

А какая для вас трасса самая тяжёлая?
Наверное, Кирово-Чепецк. Очень 

рельефная. Ещё в Малиновке новую 
трассу отмечу — очень тяжёлая, с хо-
рошими перепадами высот.

По окончании квалификации в пер-
вый день «Гонки чемпионов» вы хо-
дили на огневой рубеж биатлонистов, 
где вас потренировал в стрельбе Эду-
ард Латыпов и вам удалось на одном 
из подходов попасть в три мишени 
из пяти. За счёт чего так с нуля получа-
лось стрелять?

За счёт того, что я незадолго до это-
го на сборах в Сочи уже пострелял 
из винтовки Эдуарда (смеётся). Один 
раз, но всё же.

Почему захотелось пострелять?
Просто для того, чтобы отвлечься 

от рутинной лыжной работы. Вот и всё.

Не хотите переквалифицироваться 
в биатлонисты?

Нет-нет, пока рано 
об этом думать (улы-
бается). Каждый дол-
жен заниматься своим 
делом. Разве что на «Гон-
ке чемпионов» мог бы пострелять 
в смешанной эстафете, поскольку 
старт неофициальный, это 
больше шоу. Можно 
подумать, стоит 
ли там ввести 
с т р е л ь б у 
и у лыжни-

ков, чтобы 
ещё больше 
развлечь зри-
телей.

С учётом ваших нагрузок 
и того, что сезон про-
ходит зимой, как от-
мечаете Новый год? 

Приходится сдерживать себя по части 
питания, например потребления сала-
та оливье?

С салатиками ничего сложного. 
Я больше ел мясо и наслаждался этим. 
Ничем себя не ограничивал.

Чего ждёте от постновогодних этапов 
Кубка России?

Трудно пока оценить свою форму, 
поскольку в первой половине янва-
ря больше такой период, когда нуж-
но хорошо потренироваться. Всё-таки 
между предстоящим этапом в Казани 
и предыдущим в Кирово-Чепецке три 
недели. Во многом ближайшие сорев-
нования покажут, чего можно ожидать 
от меня в оставшейся части сезона.

В этом сезоне тяжело складываются 
дела у Александра Большунова, кото-
рый из-за болезней не выиграл ни од-
ного старта, а часть из них пропустил. 
Вы воспринимаете это как возмож-
ность для себя занять его нишу?

Хотелось бы выступать с праймо-
вым Большуновым, его лучшей вер-
сией. С тем Большуновым, который 
в прошлом сезоне выиграл все старты 

в Кубке России. Чтобы не было всяких 
отмазок, которые сейчас летают в ин-
тернете о том, что мои или других ре-
бят победы в этом сезоне ничего не зна-
чат, потому что Большунов не в форме. 
Это не очень прикольно слушать, когда 
Серёга Ардашев выигрывает чемпионат 
России, а все говорят о том, что Саша 
болел. Это несерьёзно.

Может, не стоит просто читать об этом?
Я-то не читаю. В целом мне без раз-

ницы. Просто повестка формируется 
такая. И от этого формируется мнение 
болельщиков.

Насколько наличие праймового Боль-
шунова влияет на ваш прогресс и про-
гресс других молодых лыжников?

Ну вот Саша, который был в про-
шлом сезоне, он в любом случае... Все 
за ним тянулись, все старались его 
обыграть. Хочется всё-таки вот такого.

А вообще возможно обыграть Большу-
нова, когда он в форме?

Конечно, возможно.

И что нужно для этого сделать?
Вылечиться ему (улыбается). А нам 

продолжать тренироваться и обыгры-
вать его.

Вы что-то переняли от Большунова?
Нет, мы разные по темпераменту. 

Я перенимаю опыт у других людей — Кле-
бо, Устюгова. Терентьева даже.

В чём разница в темпера-
менте?

Я показываю эмоции, 
в отличие от многих дру-

гих лыжников. Мне легче 
их выплеснуть, чем копить в себе.

В декабре резко увеличилось количе-
ство допусков российских спортсменов 
в нейтральных статусах до междуна-
родных соревнований — речь о водных 
видах спорта, фигурном катании, конь-
кобежном спорте. Можно ли ждать, что 
скоро это коснётся лыжников?

Я очень рад, что потихоньку допу-
скают ребят. Считаю, что лёд тронул-
ся. На мой взгляд, в обозримом буду-
щем допустят и нас.

Это даёт повод рассчитывать, что че-
рез год поедете на Олимпиаду?

Да. Определённо. Я всегда верил 
и буду верить!

Актёр Юра Борисов 
вошёл в шорт-лист 
кинопремии BAFTA

Российский актёр Юра Борисов вошёл 
в шорт-лист номинантов кинопремии Бри-
танской академии кино и телевизионных 
искусств (BAFTA). Информация об этом 
15 января появилась на сайте премии. 
Борисов вошёл в список номинантов в кате-
гории «Лучший актёр второго плана» за ис-
полнение роли Игоря в фильме «Анора» аме-
риканского режиссёра Шона Бэйкера. 
Вместе с ним место в номинации раздели-
ли актёры Эдвард Нортон, Гай Пирс, Дже-
реми Стронг, Киран Калкин и Кларенс Ма-
клин. Кинокартина «Анора» представлена 
на BAFTA в семи номинациях, среди кото-
рых «Лучший фильм», «Лучший режиссёр», 
«Оригинальный сценарий» и «Лучшая актри-
са главной роли». Оглашение шорт-листа но-
минантов в том числе состоялось в прямом 
эфире на YouTube-канале BAFTA. Имена пре-
тендентов на награды назвали актриса Миа 
Маккенна-Брюс и актёр Уилл Шарп. Ранее,  
8 января, стало известно, что Борисов но-
минирован на премию Гильдии киноактёров 
США (SAG) за лучшую мужскую роль второго 
плана («Анора»). В число номинантов в этой 
категории также вошёл американский актёр 
Эдвард Нортон, сыгравший в фильме «Боб 
Дилан: Никому не известный».
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